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Информационное 
сообщение  
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ЦК и ЦКРК КПРФ 
 
23 октября 2021 года в Подмосковье состоялся III (ок-

тябрьский) совместный пленум Центрального Комитета 
и Центральной контрольно-ревизионной комиссии 
КПРФ. В связи с условиями эпидемии коронавируса пря-
мая трансляция с пленума велась на все региональные 
отделения партии. Его работа освещалась ведущими рос-
сийскими СМИ. 

Накануне пленума состоялись семинар и совещание ру-
ководителей региональных комитетов КПРФ. В ходе их 
проведения Председатель ЦК Г.А. Зюганов представил при-
сутствующим ключевые политические оценки итогов изби-
рательной кампании 2021 года, дал анализ перспектив раз-
вития ситуации в стране в поствыборный период. 

При открытии работы пленума его участники почтили па-
мять недавно ушедших из жизни товарищей — И.А. Богачёва 
и А.В. Воробьёва. По уже сложившейся традиции Г.А. Зюга-
нов торжественно вручил партийные билеты молодым ком-
мунистам. 

С докладом по вопросу «Об итогах избирательной кам-
пании и задачах партии по укреплению завоёванных пози-
ций» выступил первый заместитель Председателя ЦК КПРФ 
И.И. Мельников. Он отметил, что партия подошла к выбо-
рам, полностью отмобилизованной, с опорой на возрастаю-
щую народную поддержку. Вопреки обстановке политических 
манипуляций и грубого политического давления, КПРФ прак-
тически на равных конкурировала с «Единой Россией», смог-
ла существенно повысить уровень влияния в обществе. Пред-
выборная программа «Десять шагов к власти народа» яви-
лась основой для сплочения широкого блока левопатриоти-
ческих сил. В докладе сформулированы приоритетные задачи 
партии по всестороннему закреплению достигнутых резуль-
татов. 

В прениях по докладу выступили А.А. Алехин (Омская 
область), М.Н. Прусакова (Алтайский край), А.Г. Архицкий 
(Брянская область), Н.Г. Барышникова (Томская область), 
В.Ф. Рашкин (город Москва), С.И. Казанков (Республика Ма-
рий Эл), Н.Н. Бондаренко (Саратовская область), Р.И. Коно-
ненко (город Санкт-Петербург), А.В. Лескин (Самарская 
область), О.А. Михайлов (Республика Коми), Н.И. Осадчий 
(Краснодарский край), А.Н. Ивачёв (Свердловская область). 

Итоги состоявшегося обсуждения подвёл в своём выступ-
лении Председатель Центрального Комитета Г.А. Зюганов. 

Пленум потребовал создания парламентской комиссии 
Государственной думы ФС РФ для расследования нарушений, 
имевших место при проведении выборов 2021 года. Высказа-
но требование отставки губернатора Брянской области 
А.В. Богомаза в связи с произволом при организации изби-
рательного процесса. Участники партийного форума призва-
ли ужесточить борьбу левопатриотических сил России против 
произвола и рейдерских атак в отношении подмосковного 
совхоза имени Ленина, СПК «Звениговский» в Марий Эл, 
Усольского свинокомплекса в Иркутской области, москов-
ского предприятия «Айвори Интерьеры». 

Пленум одобрил политические оценки и выводы, сделан-
ные в Заявлении Президиума ЦК КПРФ от 2 октября 2021 
года «Махинаторам не убить тягу трудящихся к справед-
ливости и социализму». Перед партийными комитетами 
всех уровней поставлены задачи по всестороннему анализу 
результатов выборов, выполнению наказов избирателей, уси-
лению борьбы с антикоммунизмом, антисоветизмом и русо-
фобией, росту рядов КПРФ и укреплению партийной дисцип-
лины, мобилизации сил в преддверии региональных и мест-
ных выборов 2022 года. Соответствующие поручения закреп-
лены принятием постановления «Об итогах избиратель-
ной кампании 2021 года и задачах партии по укреплению 
завоёванных позиций». 

Доклад по вопросу о подготовке к встрече 100-летия об-
разования Союза Советских Социалистических Респуб-
лик представил заместитель Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Но-
виков. По данному вопросу принято развёрнутое постанов-
ление. 

Пленум утвердил сводный финансовый отчёт КПРФ и 
отчёт об итогах финансово-хозяйственной деятельности 
ЦК партии за 2020 год, смету доходов и расходов Цент-
рального Комитета на 2021 год. 

Рассмотрен организационный вопрос. Управляющим дела-
ми ЦК партии утверждён член Центрального Комитета КПРФ 
Н.И. Осадчий. Выражена благодарность А.А. Пономарёву за 
длительную работу на данном посту. 

Вниманию участников были представлены фильм-отчёт 
телеканала КПРФ «Красная Линия» о предвыборной 
борьбе партии и специальный репортаж «Больше, чем 
крестьяне», посвящённый опыту работы СПК «Звенигов-
ский». 

Материалы III (октябрьского) совместного пленума ЦК и 
ЦКРК КПРФ будут опубликованы в партийной печати.

Доклад Президиума ЦК КПРФ  
III пленуму Центрального Комитета КПРФ  

«Об итогах избирательной  
кампании 2021 года  

и задачах партии по укреплению 
завоёванных позиций» 

Выступление первого заместителя Председателя ЦК КПРФ И.И. МЕЛЬНИКОВА

Ф
от
о 

Се
рг

ея
 С

ЕР
ГЕ

ЕВ
А

.

Уважаемые товарищи! 
Разрешите начать доклад со слов благодар-

ности. Каждому коммунисту, каждому сто-
роннику, каждому союзнику, вообще абсо-
лютно всем, кто работал и боролся. Нас объ-
единило и объединяет общее понимание 
назревших перемен в интересах народа и бу-
дущего страны. 

Мы вместе провели тяжёлую и исключи-
тельно важную кампанию. Впервые за долгое 
время вывели левую повестку в самый 
центр по-настоящему широкого общерос-
сийского внимания. Стали доминирующей 
надеждой общества на прекращение монопо-
лии «партии власти». Заставили наших оппо-
нентов нервничать и переходить немысли-
мые раньше красные линии. Одержали круп-
ную морально-политическую победу. Именно 
такие победы прокладывают путь к более 
серьёзным успехам. 

Компартия заложила фундамент борьбы 
на нынешних выборах значительно раньше, 
чем был объявлен их старт. Фактически мы 
провели три серьёзных предварительных 
кампании. 

Первая кампания: за смену правительства 
в конце 2019 — начале 2020 года. Конечно, оно 
было отправлено в отставку не только в связи 
с нашим давлением, но и благодаря ему в 
значительной степени — тоже. Кощунствен-
ная пенсионная реформа была последней 
каплей в его работе, а КПРФ возглавляла на-
родный протест. Мы заняли и грамотную по-
зицию при назначении нового кабинета ми-
нистров. Не спешили с оптимизмом и надеж-
дами. Не поддержали при голосовании. В ито-
ге оказались правы и разделили вместе с об-
ществом закономерное разочарование от 
преемственности либерального курса. 

Вторая кампания: в защиту прав граждан 
в ходе разразившейся пандемии. Она выявила 
острейшие последствия оптимизации систе-
мы здравоохранения, всей социальной сферы. 
Практически всё, благодаря чему страна 
справлялась, оказалось остатками советской 
медицины, её подходов и научной школы. Од-
новременно именно наша партия выступила 
против разного рода перегибов в системе 
принуждения к изоляции и вакцинации. Про-
тив укоренения дистанционного образова-
ния. В целом против тотального цифрового 
контроля над гражданами. 

Третья кампания: вокруг новой редакции 
Конституции. Поддержав само намерение со-
вершенствовать Основной Закон, мы един-
ственные не согласились ни с тем, как это де-
лалось, ни с тем, что было сделано. Наши 15 
ключевых поправок, затрагивающих корен-
ные интересы большинства, были отброшены. 
Красивые и правильные формулировки, кру-
тившиеся в рекламе новой редакции, быстро 
превратились в декларации. А реально рабо-
тающими оказались только те нормы, кото-
рые были нацелены на консервацию позиций 
власти. Спустя год это стало ещё понятнее 
всем здравомыслящим людям. 

Мы выходили на эти выборы как политиче-
ская сила, которая по каждому вопросу зани-
мала последовательную и принципиаль-
ную позицию, а ход времени лишь подтвер-
ждал нашу правоту. 

Мы шли на выборы как единственная поли-
тическая сила, имеющая полноценную ком-
плексную альтернативную программу, а 
также конкретные предложения и законо-
проекты по всем основным проблемам. 

Мы сумели стать объединяющим центром 
для нескольких десятков общественных орга-
низаций. Сплотили вокруг КПРФ настоя-
щий левопатриотический союз, в котором 
были и такие знаковые организации, как «Ле-

вый фронт» и движение «За новый социа-
лизм». Даже те представители левых и пат-
риотических сил, которые сами не участвова-
ли в выборах, не входили в наш неформаль-
ный блок, отбросили в сторону все разногла-
сия и помогали в разъяснительной работе. Эта 
помощь была заметна. 

В отличие от парламентской кампании 2016 
года, от «единых дней голосования» послед-
них лет, мы чувствовали небывалую соли-
дарность народа с нами, нарастающую с 
каждой неделей поддержку, нерв столкнове-
ния двух концепций — проводимого курса и 
предлагаемого нами. Начался ощутимый 
перелом в общественном сознании, без кото-
рого многие наши усилия раньше не получали 
достаточного отклика. Именно по этой при-
чине, прежде чем говорить об официаль-
ных цифрах выборов, мы должны подве-
сти итог их смысловому результату. 

Проследим за логикой. 9 сентября, за неде-
лю до начала голосования, государственное 
агентство ТАСС опубликовало прогноз трёх 
социологических компаний: ВЦИОМа, ФОМа 
и Института социального маркетинга. Все три 
службы даже близко не имеют отношения к 
оппозиции. Это — официоз. 

Все они прогнозировали явку примерно та-
кую, какой она формально и была, «чуть выше 
50%». При этом заявили, что рейтинг «Единой 
России» 29,5%. А среди тех, кто точно примет 
участие в голосовании, он составляет 35%. 

Дальше: всего через две недели после вы-
боров, 1 октября, ВЦИОМ снова оглашает  
рейтинг «Единой России». Он ровно такой 
же, каким и был: 29,5%. У КПРФ — 23,3%. 
Ещё через несколько дней, 5 октября, в иссле-
довании одной из независимых служб даётся 
результат опроса уже по итогам выборов: 
38% граждан ответили им, что на выборах 
проголосовали за «Единую Россию», а 24% — 
что голосовали за КПРФ. 

Как ни крути, мы ясно фиксируем стабиль-
ные рамки соотношения сил. А ведь это 
практически те же цифры, которые все мы 
увидели 19 сентября на мониторе ЦИК после 
обработки почти 10% голосов: 38,8% на 25%. 
Тот же понятный расклад с учётом официаль-
ной явки в 51,7%. Если же дополнительно по-
смотреть расследования электоральных гео-
графов и математиков, а их графики весьма 
убедительны, то реальная явка была как ми-
нимум на 10% меньше. И при такой более 
правдоподобной явке расклад сил «38% на 
25%» трансформировался бы в «34% на 27%». 
Как минимум! 

ЦИК, конечно, ответит нам: фантазируйте 
сколько хотите. Но в этих цифрах и рассужде-
ниях — жёсткая логика, подтверждённая лич-
ными ощущениями от общения с людьми. Мы 
смело можем сделать политический вывод: 
власть, безусловно, получила ту Государст-
венную думу, какую она хотела получить, 
но реальный расклад сил в настроениях 
общества существенно искажён. Мы кон-
курировали практически на равных. 

Вот это и есть смысловой результат состо-
явшейся кампании, с которым мы можем друг 
друга поздравить. Конечно, нечему радовать-
ся, раз подлинному настрою граждан пока 
не удалось пробить себе дорогу. Но есть тен-
денция, есть ясный тренд, на который мы мо-
жем опираться в дальнейшей работе. Это 
чрезвычайно важно. 

Что касается результатов официальных, то, 
согласно данным Центральной избиратель-
ной комиссии, на выборах проголосовало око-
ло 56,5 млн человек. «Единая Россия» полу-
чила 49,8%, чуть больше 28 млн голосов. По 
сравнению с 2016 годом «партия власти» всё 
равно потеряла и в процентах, и в голосах, 

но за счёт одномандатников снова получила 
конституционное большинство. 

Наша партия набрала 18,93%, почти 11 
млн голосов. ЛДПР и «Справедливая Россия» 
почти одинаково: около 7,5%, чуть больше  
4 млн голосов каждая. При этом у партии Жи-
риновского, которая сделала ставку на оголте-
лый антикоммунизм, катастрофический про-
вал на фоне прошлых выборов: минус 2,6 млн 
голосов, всего 21 мандат и откат к жалким по-
зициям конца 1990-х. А «Справедливая Рос-
сия» ещё и обошла их по числу мандатов за 
счёт побед в округах, хотя тоже выступила 
слабо. Разрекламированное объединение с 
Захаром Прилепиным и Геннадием Семиги-
ным принесло им около 1% по сравнению с 
2016 годом. Прошёл в Государственную думу 
и новый политический проект власти «Новые 
люди». Они получили 5,3%, чуть меньше 3 млн 
голосов. Остальные 9 партий, вместе взятые, 
набрали меньше 9%. 

Как мы видим, даже при официальном 
раскладе мы не просто заняли второе место, 
а качественно оторвались от всех остальных. 
Такого «зазора» в последние 20 лет вообще не 
было. Относительно федеральных выборов 
2016 года наш процент вырос на 5,6. Наша 
фракция увеличилась на 15 депутатов. На-
ша поддержка выросла на 3 млн 640 тыс. 
человек. Мы завоевали 57 мандатов, в том 
числе 9 — в одномандатных округах. 

Это в любом случае — лучший результат 
в нынешнем веке в условиях смешанной 
системы выборов. Более того, он даже луч-
ше итогов федеральных выборов 2007 года, 
когда выборы были только по партийным 
спискам. Важнейший показатель нашей 
устойчивости в труднейших условиях! Ведь 
нужно помнить, что мы боролись не просто 
с «партией власти», а с огромной админи-
стративной гидрой. 

Выделим механизмы, которые использова-
лись для искажения соотношения сил. 

Первое. Выборы опять проводились по но-
вой системе. Ни одни выборы не обходятся 
без выгодной власти смены правил. Теперь 
голосование было трёхдневным. Первые 
два дня, с одной стороны, не имели статус до-
срочного голосования. С другой стороны, на 
них не распространялся ряд норм, относя-
щихся к дню голосования. Такой «правовой 
вакуум». Грубо нарушался принцип непре-
рывности голосования. Перерыв на две но-
чи, на целых 24 часа, страшно осложнял рабо-
ту наблюдателей, создавал возможности для 
манипуляций с бюллетенями. Кроме того, го-
лосование в будний день, в пятницу, позволи-
ло жёстко контролировать волеизъявление 
всех зависимых от государства категорий ра-
ботников. Мы хорошо видели эти угрюмые 
толпы, которые приходили к участкам одно-
временно и выстраивались в очереди. 

Второе. Просто невероятным образом вы-
рос процент голосования вне участков в виде 
«надомного голосования». И на выборах в 
Государственную думу 2011 и 2016 годов, и на 
последних выборах президента России в 2018 
году надомное голосование не выходило за 
7%, не превышало 5 млн избирателей. 

На нынешних выборах подобным образом 
были учтены голоса 14,4% проголосовав-
ших, это более 8 млн человек. Рекордсмен 
— Еврейская автономная область, больше 
35%! Ещё в 33 регионах этот показатель — 
от 15 до 32%. Среди них, к сожалению, Сева-
стополь (30%) и Крым (более 20%). Отважно и 
ярко там вёл кампанию Александр Тарнаев, 
активно использовал форму народных сходов, 
но «мёртвые души» повлияли на расклад. 

Ссылки на коронавирус тут не работают. На-
ши товарищи повсеместно фиксировали, что 

скорость, с которой собирались эти голоса, 
никак не соответствовала физическим воз-
можностям человека. И всё это на фоне июль-
ского заявления председателя ЦИК РФ Э.А. 
Памфиловой, что число голосующих на дому 
не должно «зашкаливать». 

Третье. Самое скандальное и опасное 
новшество — дистанционное электронное 
голосование. Выходит, когда вводят много-
дневное голосование, ссылаются на какой-то 
западный опыт. Когда вводят электронное, иг-
норируют, что во всех передовых странах та-
кой вид голосования отвергнут. В России оно 
затронуло пока 7 регионов: Курскую, Мурман-
скую, Нижегородскую, Ростовскую, Ярославс-
кую области, а также Севастополь и Москву. В 
столице была самая большая доля такого го-
лосования: 50%. Именно здесь полностью 
подтвердились все опасения. 

Без учёта дистанционного голосования на 
«живых участках» КПРФ обыграла «пар-
тию власти» по спискам 29,6% на 29,4% и 
выиграла 6 из 15 одномандатных округов. 
Однако в электронной системе после огром-
ной многочасовой паузы по спискам у КПРФ 
оказывалось чуть больше 15% голосов, а пред-
ставители правящей партии побеждали во 
всех округах! Не бывает таких кульбитов. Все 
попытки сомнительных «общественных шта-
бов» что-либо объяснить звучали не убеди-
тельно и нелепо. 

Если на обработке результата сидят подряд-
чики, работающие по заказу правительства, 
если процесс идёт непрозрачно для непо-
средственных участников выборов, если на 
выходе всё переворачивается с ног на голову, 
значит, никакого доверия быть не может, и 
точка. А как иначе? 

Стоит добавить, что в рамках электронного 
голосования можно было несколько раз пере-
голосовать. А это не только ещё одна лазейка 
для мухлежа, но и создание неравных усло-
вий. Другие избиратели такой возможности 
не имели. Несмотря на разного рода криво-
толки вокруг нашей позиции, КПРФ совер-
шенно однозначно не признаёт итоги 
электронного голосования в Москве. 

Четвёртое. Естественно, явка. Сигнальная 
система, в которой отражается работа всех 
остальных технологий, искажается процент-
ное соотношение сил. Вопреки всем законам 
науки опять работало противоестественное 
«правило»: с ростом явки растёт процент 
только за «партию власти», а у других резуль-
тат снижается. Отметим, что в 12 субъектах, 
где явка была меньше 40%, «Единая Рос-
сия» получила от 29 до 38% голосов, — сно-
ва те самые значения, созвучные социологи-
ческим замерам. А в 16 регионах, где офици-
альная явка выше 65%, — от 61 до 95%! И ес-
ли попадание в этот список национальных 
республик стало печальной традицией, то 
особое возмущение вызывают цифры по 
Брянской области. В четырёх соседних регио-
нах явка от 42 до 50% и результат «партии 
власти» от 36 до 44%. А на Брянщине явка 
почти 69% и результат «партии власти» 64%. 
Мы будем требовать отставки губернатора 
Александра Богомаза. 

Во всех регионах есть свои особые претен-
зии, в том числе по старым технологиям: 
вбросам, подвозам непонятных людей, мани-
пуляциям с сейф-пакетами, «химией» в про-
токолах. Но как зоны тотальной фальсифи-
кации по совокупности разных причин в за-
явлении Президиума ЦК мы выделили Ингу-
шетию, Северную Осетию, Туву, Брянскую, Ке-
меровскую, Ростовскую, Тюменскую области 
и Крым. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Лидер КПРФ коротко 
подвёл итоги прошед-
ших выборов. Г.А. Зюга-

нов рассказал, что во время 
избирательной кампании он 
лично провёл 115 встреч. «Мы 
получили достойный резуль-
тат. Мы доказали, что наша 
команда сильнее, что наша 
программа точнее. Мы не 
только добились хорошего ре-
зультата, но и перспективно 
двигаемся в будущее», — ска-
зал Геннадий Андреевич. Он 
поблагодарил партийный ак-
тив и сторонников партии, 
принявших участие в работе 
на выборах. 

По мнению Геннадия Анд-
реевича, ситуация в России 
может развиваться по двум 
сценариям: либо кримина-
лизация и фашизм, либо со-
циализация и социализм. 
Разумеется, КПРФ выступает 
за развитие по второму сце-
нарию. 

Далее Г.А. Зюганов дал ха-
рактеристику политической 
обстановке в стране: 

— мир в целом левеет, а рос-
сийское правительство про-
должает «ползти» по прежней 
вороватой колее; 

— страна продолжает выми-
рать «ударными» темпами. 
Прежде всего вымирают рус-
ские области; 

— в стране углубляется рас-
кол между богатыми и бедны-
ми; 

— нынешний политический 
и экономический курс в Рос-
сии выгоден только олигархии 
и вороватому чиновничеству, 
это создаёт дополнительные 
условия для консолидации оп-
позиции; 

— власть провалила не толь-
ко старые, но и новые свои 
обещания; 

— дистанционное электрон-
ное голосование, трёхдневное 
голосование и надомное голо-
сование уничтожают и уби-
вают политическую систему и 
в целом страну. 

После этого Геннадий Анд-
реевич наметил задачи КПРФ 
на предстоящий период: 

— наращивать позитивную 
повестку, в том числе актив-
нее пропагандировать народ-
ные предприятия КПРФ; 

— укреплять союз левопат-
риотических сил, без такого 
союза победа социализма в 
СССР невозможна; 

— плотнее работать с проф-
союзами и рабочими коллек-
тивами; 

— особое внимание партии 
— пионерии и спорту; 

— выстраивать полноцен-
ную депутатскую вертикаль; 

— усилить работу по защите 
наших лидеров; 

— завершить создание ин-
формационного агентства под 
эгидой КПРФ; 

— подготовить программу 
мероприятий к 100-летию 
СССР и 100-летию Пионер-
ской организации; 

— каждодневно развивать и 
укреплять партию.

23 октября в Подмосковье на III (октябрь-
ском) совместном пленуме ЦК и ЦКРК КПРФ  
выступил с завершающим словом по первому 
вопросу Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

«Мы получили  
достойный  
результат»
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Пятое. Так называемые спойлеры, 

смысл участия которых остаётся преж-
ним: обкорнать нас с разных сторон. Ве-
тераны этой «профессии» — «Коммуни-
сты России» и «Партия пенсионеров» — 
работали в возрастной нише. Кроме того, 
были созданы два новых проекта: «Но-
вые люди» и «Российская партия за сво-
боду и справедливость». Их цель была 
снизить потенциал мобилизации вокруг 
КПРФ общедемократического протеста. 

В ходе дебатов мы хорошо видели, 
что эти партии говорили не о своих 
программах, не о проблемах страны, а 
били по КПРФ. Включалась одна и та же 
пластинка, одна и та же методичка. 

Ещё одна старая болезнь, очевидное 
зло: использование двойников. На 
дворе 2021 год, но так ничего и не при-
думано против этого подлого и мелоч-
ного приёма. Значит — выгодно. Люди 
с фамилиями и именами, идентичными 
нашим кандидатам, выдвигались в Ма-
рий Эл и в Бурятии, большой размах 
эта практика имела в Москве. Сильно 
повлияли они на результат региональ-
ных выборов в Омской области. Такие 
же случаи фиксировались против кан-
дидатов других партий. В Петербурге в 
одном из округов было даже три одина-
ковых фамилии, и это массово разо-
шлось как карикатура на реалии наших 
выборов. 

Шестое. Недопуск неугодных кан-
дидатов. В нашем случае речь идёт не 
просто о каком-то кандидате, а о Павле 
Николаевиче Грудинине, за которого в 
2018 году голосовали миллионы изби-
рателей как за кандидата в президенты, 
который был утверждён делегатами на-
шего съезда в первую тройку. 

Однако абсолютно волюнтаристским 
решением, на основании какого-то со-
вершенно невнятного документа — 
он был снят с выборов. Снят с выборов, 
но не выбит из кампании. Давайте по-
благодарим Павла Николаевича, он вме-
сте с остальными отдал все силы, чтобы 
поддержать избирательное объедине-
ние КПРФ, ездил по регионам, работал 
со СМИ. Да и вся кампания в его защиту 
стала составляющей нашей агитацион-
ной кампании. 

Задолго до начала кампании был ли-
шён права баллотироваться и Николай 
Николаевич Платошкин. Тем не менее 
был с нами плечом к плечу и приложил 
немало усилий ради общего дела, много 
ездил и встречался с людьми. 

Седьмое. Введение избирателей в 
заблуждение. Сначала «партия власти» 
поставила во главе списка авторитет-
ных в стране министров Сергея Шойгу 
и Сергея Лаврова. Построила на них 
значительную часть кампании. А затем 
они сдали мандаты. Хорошо, пусть это 
вершина айсберга. Но вдумаемся в циф-
ру: из 126 человек, избранных от 
«Единой России» по списку, мандаты 
сдали 82. Почти две трети! Ну как это 
можно считать нормальным? 

Восьмое. Агитационное доминиро-
вание. Подсчитано, что более 60% 
эфирного времени было посвящено 
«партии власти» в новостных выпусках. 
В очередной раз информирование было 
смешано с агитацией. 

Пока наши товарищи по секундомеру 
пытались успеть хоть что-нибудь до-
нести в ходе дебатов, деятельность 
«Единой России» часами освещалась 
внутри мероприятий президента и чле-
нов правительства России. В целом так 
было всегда. Но в этот раз бросалось в 
глаза отсутствие всякого стеснения. 
Будто это само собой разумеющееся, 
хотя в законе остаётся ясный запрет 
на предпочтение тому или иному изби-
рательному объединению на телевиде-
нии с государственным участием. 

Параллельно этому на местах сры-
валась работа наших агитаторов, 
уничтожалась и изымалась наша 
продукция, задерживались активи-
сты. На низовом уровне сейчас созда-
ётся атмосфера, что чуть ли не любая 
агитация не про «партию власти» при-
равнивается к какой-то крамоле. Зна-
чит, признают, что она — работает. 
Только представьте, какими были бы 
результаты, будь у нас хотя бы полови-
на от агитационных возможностей 
«единороссов». 

Отдельная тема: контрпропаганда 
против КПРФ. Если раньше она строи-
лась преимущественно с помощью ан-
тисоветских мифов, то теперь появился 
новый формат: подделка реальности. 

Все ощутили эту сошедшую лавину 
сфабрикованных материалов: какие-то 
«якобы наши» ролики, «якобы наши» 
переписки, «якобы наши» заявления, 
«якобы наши» возложения венков тому 
или иному деятелю и так далее. В одних 
материалах мы были «слишком лояль-
ны», в других — «слишком радикальны». 
Антикоммунисты всех мастей просто 
испереживались за КПРФ. 

Активно для разгона фейковых волн 
использовались телеграм-каналы.  
Наёмники «партии власти» построили 
на этих выборах целую фабрику фейков. 
Вероятно, в стане исполнителей про-
изошла смена поколений. Все приличия 
были отброшены. Били по нам бесстыже 
и по-хамски, с развязным переходом 
на личности, смакованием придуман-
ной чернухи. Как бы жёстко КПРФ ни 
вела кампанию, наши товарищи даже 
на шаг не приближались к таким ме-
тодам борьбы и эпитетам. Но от стра-
ха, что КПРФ набирает популярность, 
технологи «партии власти» разразились 
каким-то политическим поносом. 

Мы не старались отвечать, объяснять 
или оправдываться. Чувствовали, что 
люди этой лжи не верят, понимают при-
чины происходящего. В сущности, эти 
выборы стали для КПРФ тем, что на-
зывается у автомобилистов «краш-
тест»: испытание на столкновение с 
целью выяснения слабых мест и уровня 
повреждений. Мы прошли этот тест без 
существенных повреждений. 

Центральный штаб КПРФ по выбо-
рам и оперативный штаб под руко-
водством Юрия Афонина были сосре-
доточены на пропаганде нашей про-
граммы и поддержке региональных 
штабов. Координация шла в ежеднев-
ном режиме под постоянным контро-
лем лидера партии и народно-патрио-
тических сил Геннадия Андреевича 
Зюганова, который и собственным 
примером показывал, что работа не 
должна прекращаться ни на день. 

Пока оппоненты причитали про «ста-
рых политиков», он активно ездил по 
городам и встречался с людьми. Регу-
лярно проводил суперсовременные ви-
деоконференции. Пробился в ежене-
дельный эфир на популярную радио-
станцию «Комсомольская правда». Ор-
ганизовал и провёл 8 обстоятельных 
пресс-конференций на крупной муль-
тимедийной площадке ТАСС. Шаг за 
шагом шла презентация програм-
мных установок избирательного 
объединения и всей палитры ярких 
представителей нашей команды. 
Вместе с руководством партии суть на-
шей программы раскрывали Светлана 
Савицкая, Николай Платошкин, Олег 
Смолин, Николай Бондаренко, Анаста-
сия Удальцова, Денис Парфёнов, Мария 
Прусакова, Олег Михайлов и многие-
многие другие. У каждого своя краска 
в работе, но общий красный цвет в 
мировоззрении. 

Обстоятельный вклад в то, чтобы 
партия была оснащена и вооружена 
сильными программными положе-
ниями, сделали Владимир Кашин, Ни-
колай Арефьев, Николай Коломейцев. 
За их разработкой стоят крупные фору-
мы и десятки «круглых столов», приме-
ры хозяйственной работы наших управ-
ленцев Андрея Клычкова, Валентина 
Коновалова, Анатолия Локотя и уни-
кальных народных предприятий. 

Наша деятельность была всеохва-
тывающей и многогранной. От воз-
звания к творческой интеллигенции и 
большой встречи с деятелями культуры, 
организованной Сергеем Шаргуновым 
и Ларисой Барановой-Гонченко, до се-
рии массовых соревнований, проведён-
ных Спортклубом КПРФ. 

Большую работу вели все отделы и 
службы партии. Пропагандистская 
деятельность потребовала больших 
усилий от Дмитрия Новикова, Бори-
са Комоцкого, Станислава Анихов-
ского. Отделом ЦК КПРФ по агитации 
и пропаганде были подготовлены ма-
кеты баннеров и листовок по конкрет-
ным пунктам нашей программы, 14 ви-
деороликов и 14 аудиороликов с нашим 
слоганом «За СССР — за Сильную, 
Справедливую, Социалистическую 
Родину!», с обращениями лидера пар-
тии, а также посвящённые нашему ви-
дению образа будущего. С апреля по 
сентябрь регулярно выходили спецвы-
пуски газеты «Правда»: удалось сде-
лать 4 волны общим тиражом в 35 млн 
экземпляров. Популярностью пользо-
вался буклет «10 шагов к власти наро-
да», распространённый тиражом 5 млн 
экземпляров. Активно работал канал 
«Красная Линия». Интеллектуалы, учё-
ные и эксперты, обсуждавшие в нашей 
студии положение дел, серьёзно обога-
щали нашу работу. 

Особых слов благодарности заслужи-
вают организационный отдел и юри-
дическая служба. Проведена сложная 
и кропотливая работа по подготовке 
документов и регистрации наших кан-
дидатов. Благодарим всех, кто зани-
мался контролем за результатами вы-
боров, у нас было задействовано 300 
тысяч человек по стране. Персональ-
ное спасибо нужно сказать секретарю 
ЦК КПРФ Александру Ющенко, который 
вытянул первый номер в бюллетене. 

Масштабная работа велась в ин-
тернете. Сайт партии и наши аккаунты 
в социальных сетях, особенно «ВКон-
такте», сыграли большую роль в рас-
пространении цифровых материалов, 
позволяли мгновенно реагировать на 
события. Заметнее стали красные теле-
грам-каналы. Как всегда остро работала 
народная газета «Советская Россия», 
была поставщиком злободневной пуб-
лицистики. Активно наши товарищи 
выступали в телеэфире: в федеральных 
дебатах приняли участие 11 человек. 
На весь «Ютьюб» и «ТикТок» громко 
прозвучали и некоторые наши участ-
ники региональных дебатов. Депутаты 
фракции КПРФ в Государственной думе 
со своей стороны поддерживали пред-
выборную повестку внесением инициа-
тив: об отмене пенсионной реформы, о 
добровольности ЕГЭ, об индексации 
пенсий работающим пенсионерам и 
другими. 

С финансовой точки зрения мы про-
вели самую эффективную кампанию 
из всех прошедших в парламент пар-
тий. ЛДПР затратила почти 700 млн 
рублей, «Единая Россия» — почти 600 
млн рублей, «Справедливая Россия» — 
542 млн рублей, «Новые люди» — 455 
млн рублей, а КПРФ — 178 млн рублей. 

В том, что мы не просели под грудой 
технологий власти, большая заслуга на-
ших региональных отделений, всех ко-
манд наших организаций, которые вели 
общепартийную кампанию на местах и 
помогали выдвинутым кандидатам. Се-
годня техника позволяет видеть эту ра-
боту на любом расстоянии. 

Если смотреть на цифры, то мы те-
перь говорим не только о лучших 
процентах, но и о победах! Их четыре: 
в Марий Эл (36%), в Якутии (35%), в Не-
нецком автономном округе (32%), в Ха-
баровском крае (26,5%). Больше 30% у 
нас также в Ульяновской области (33%), 
Омской области (31%), Алтайском крае 
(30,5%), Республике Алтай (30%), почти 
30% в Хакасии. Ещё 14 регионов идут в 
диапазоне от 25% до 30%. В 24 регионах 
у нас от 20% до 25%. 

Самый большой прирост голосов по 
сравнению с выборами 2016 года у нас 
в Москве (более 506 тыс.), Московской 

области (233 тыс.), Краснодарском крае 
(180 тыс.), Свердловской области (175 
тыс.), Республике Татарстан (131 тыс.), 
Санкт-Петербурге (122 тыс.) и Ростов-
ской области (121 тыс.). 

Убыль голосов только в пяти регио-
нах: Ингушетии, Тюменской области, 
Кабардино-Балкарии, Северной Осетии 
и Башкирии. 

В ряде регионов у нас есть систем-
ные победы, тотальные. Там и хоро-
ший результат, и успехи в одноман-
датных округах. 

Например, в Омской области не толь-
ко 31%, но и две победы в округах (Олег 
Смолин и Андрей Алехин). В Самарской 
области — 23%, она в десятке регионов 
по абсолютной поддержке, плюс две 
победы в округах (Леонид Калашников 
и Михаил Матвеев). В Коми набрали 
почти 27%, отставая от «Единой России» 
лишь на 2,5%, да ещё и выиграли округ 
(Олег Михайлов). 

Отличные результаты в Марий Эл 
(36%), Якутии (35%), Алтайском крае 
(30,5%) и Иркутской области (27,8%) до-
полнили победы в округах Сергея Ка-
занкова, Петра Аммосова, Марии Пру-
саковой и Михаила Щапова. Все эти ре-
гионы — территории перехваченной 
инициативы у «партии власти». 

Этот перехват инициативы сегодня 
является тенденцией. Она более вид-
на на региональных выборах, кото-
рым администраторы выборов уде-
ляли чуть меньше внимания. 

У нас было 39 таких кампаний с очень 
широкой географией. Если сравнивать 
их с результатами Единого дня голосо-
вания 2016 года, есть интересные выво-
ды. Всего по этим регионам у нас было 
158 мандатов, 150 — по спискам и 8 — по 
округам. Теперь стало 254, из которых 
177 избраны по спискам и 77 — по окру-
гам. Прирост составил 96 мандатов! 

Большие фракции сформируются в 
Алтайском крае — 24 мандата из 68, в 
Липецкой области — 15 мандатов из 
42, в Приморском крае — 14 мандатов 
из 40, в Оренбургской области — 12 
мандатов из 47, в Пермском крае — 11 
мандатов из 60, в Орловской области 
— 11 мандатов из 50, в Самарской 
области — 10 мандатов из 50, в Омской 
области — 10 мандатов из 44, в Сверд-
ловской области — 9 мандатов из 50. В 
целом ряде регионов фракции сами по 
себе будут не такие большие, но там 
меньше депутатский корпус, и удель-
ный вес КПРФ повысится. 

В ряде субъектов сокращали общее 
число депутатов или меняли пропор-
цию в пользу одномандатников, либо 
делали и то, и другое. Мы справились 
с этим вызовом. У нас прирост по 
спискам — 27 мандатов, а по окру-
гам — 69! Лучшие результаты по окру-
гам в Алтайском крае — 15 мандатов, 
в Липецкой области — 12, в Примор-
ском крае — 11 (из них 8 во Владиво-
стоке!). В подавляющем большинстве 
регионов — заметный рост поддержки. 
В лидерах — Приморский край (с 21% 
до 31%) и Оренбургская область (с 
20,6% до 29%). 

По всем 39 субъектам мы существен-
но добавили и в количестве избирате-
лей, проголосовавших за КПРФ: плюс  
1 млн 120 тыс. (на 32%!). 

Понятно, что прирост числа голосов 
зависит и от числа избирателей, но всё 
же назовём лидеров: это Московская 
область — 177 тыс. (53%), Свердловская 
область — 170 тыс. (87%) и Санкт-Пе-
тербург — 100 тыс. (72%). 

Максимальный прирост числа прого-
лосовавших за КПРФ в процентах к та-
ким же региональным выборам 2016 
года составил: в Свердловской области 
— 87%, в Ханты-Мансийском АО — 74%, 
в Ленинградской, Вологодской областях 
и в Санкт-Петербурге больше 70%. 

В целом ряде регионов получились 
настоящие прорывы в совершенно 
новые электоральные ниши: с 13—
15% в уверенные «за 20%» с запасом. 
Это Красноярский и Камчатский края, 
Чувашия, Вологодская, Свердловская и 
Ленинградская области. В Алтайском 
крае сложилась новая ситуация, когда у 
«Единой России» нет большинства, у 
них 31 из 68 депутатов. 

Стоит отметить, что в некоторых ре-
гионах меняется исторически сло-
жившаяся политическая атмосфера. 
Многие верно говорят, что КПРФ выби-
вает ЛДПР с Дальнего Востока. Не толь-
ко. Посмотрите на региональные выбо-
ры в Мурманской области. У них был 
21%, у нас — 12,3%. Теперь у нас 19,6%, 
а у них — 13,3%. Посмотрите на либе-
ральный Санкт-Петербург. Раньше мы 
проигрывали ЛДПР, лишь на 1—2% опе-
режали «Яблоко», «Партию роста», 
«Справедливую Россию», а теперь мы с 
17,5% на втором месте с уверенным от-
рывом от них всех. Даже никакие 
«Справедливая Россия» и «Новые люди» 
близко нас не догоняют. Посмотрите на 
богатый регион ХМАО. Были третьими 
в 2016 году, теперь на втором месте 
(17,2%). Посмотрите на историческую 
вотчину «Справедливой России» — 
Астраханскую область. Эсеры имели там 
21,5%, теперь лишь 16,3%, и они позади 
нас (18,2%). 

Уважаемые товарищи! 
Сегодня мы находимся в уникальном 

моменте. Мы аккумулировали и моби-
лизовали большую народную энергию. 
Нам оказано доверие, на нас возложе-
ны надежды. Нашу партию обсуждают 
все и везде. Нужно очень внимательно 
отнестись к тому, чтобы не растерять, 
а развить. Занять статичное положение 
сегодня невозможно: или вперёд, или 
будет откат назад. Назовём актуальные 
задачи для движения вперёд. 

Первое. Укрепление единства и 
дисциплины. Традиционные слова, но 
в новом контексте. Наши оппоненты 
видят, что поддержка КПРФ растёт. По-
нимают, что именно в своём нынешнем 
состоянии КПРФ и союзники имеют хо-
рошую перспективу. В связи с этим да-
же после окончания выборов пропа-

гандистские ресурсы власти в ежеднев-
ном режиме крутят тему раскола. Сочи-
няют, какие у нас внутри группы и фрак-
ции. Бьют по лидеру. Рассказывают, кого 
и когда нам нужно снять с работы. Ве-
шают ярлыки. Судят о том, каким дол-
жен быть настоящий коммунист. 

Им было бы, конечно, приятнее, если 
бы наша партия превратилась в филиал 
исторического музея, говорила исклю-
чительно о международных проблемах, 
никого не критиковала и заняла строго 
обозначенное место. Наверное, так мо-
жет функционировать какая-нибудь 
ЛДПР, поддержка которой непоправимо 
обрушилась, а она не перестаёт благо-
дарить судьбу и кланяться. 

Но наша партия — марксистско-
ленинская, идеологическая. Такая 
партия всегда находится в поиске оп-
тимальных форм и методов работы в 
конкретных условиях и обстоятель-
ствах, опирается на массы и обязана 
отвечать на их чаяния. 

Согласно закону «О политических 
партиях» вмешательство органов госу-
дарственной власти в деятельность по-
литических партий не допускается. Воз-
можно, нам стоит подумать о том, что-
бы добавить в закон уточнение относи-
тельно «государственных СМИ» с ак-
центом на невмешательство в наши 
уставные вопросы. 

А сейчас мы должны ещё больше 
сплотиться под этим неприятным на-
тиском. Помнить, что у нас каждый ре-
шает задачи на своём направлении, будь 
это губернаторский пост или трибуна с 
мегафоном в руках, и строго следовать 
Уставу партии и духу товарищества. 

Второе. Разъяснительная работа 
среди союзников. Сюда тоже пытаются 
вбить клин. И если в партии у нас им-
мунитет хороший, то с союзниками чуть 
сложнее. Первый тест мы прошли не-
просто. Даже те ресурсы, которые сопе-
реживали КПРФ на выборах, стали ре-
транслировать, что, дескать, Зюганов 
не сказал президенту про электронное 
голосование, что КПРФ всем довольна, 
что есть активные люди в партии, кото-
рые могли бы и то, и другое, а руковод-
ство партии не даёт. Всю эту чепуху 
нужно выкидывать из повестки левых 
сил и чётко расставлять точки над «и». 

Председатель партии абсолютно всё 
сказал президенту, и нам вряд ли стоит 
учить его, в какой форме это делать. По 
телевидению эфир шёл с отставанием 
от реальной беседы. Туда вообще ниче-
го бы не попало, будь это сказано как-
то иначе. Всех наших союзников мы це-
ним. Очень содержательно вместе про-
вели 13 октября Совет левопатриоти-
ческих сил. Намерены не только со-
хранять наш блок, но и укреплять его. 
Это не какая-то технология, это консо-
лидация ради страны. 

КПРФ заинтересована в том, чтобы 
все «красные» ресурсы и каналы в ин-
тернете, все разрозненные активисты и 
дальше взаимодействовали с партией. 
И в центре, и на региональном уровне 
нам всем нужно искать для этого формы 
и поводы, вытаскивать идейных, сме-
лых, интересных людей с обочины 
борьбы. Мы же хорошо сейчас почув-
ствовали, какая это мощная машина, 
когда все действуют заодно. 

Некоторые предъявляют заскорузлую 
претензию, что КПРФ — «часть систе-
мы». Давайте договоримся о терминах. 
Если система — это страна, то да, мы 
часть страны, мы патриоты нашей Ро-
дины. В дело защиты национальных 
интересов России мы вносим свой 
вклад. Если система политическая, то, 
конечно, мы находимся внутри поли-
тического процесса. 

Что же тогда находится за рамками 
слова «система»? Если подполье, то, 
очевидно, мы не работаем в подполье. 
КПРФ — парламентская партия, которая 
соблюдает законодательство и ведёт 
борьбу в его рамках. Действуя так, а не 
как-то иначе, мы почти 30 лет уве-
ренно удерживаем статус второй по-
литической силы в стране, позволяя 
звучать нашим идеям, воспитывая но-
вое поколение борцов за справедли-
вость, добиваясь конкретных решений, 
наращивая авторитет. Где ещё на про-
сторах бывшего СССР или среди стран 
Восточной Европы у компартии сохра-
няются такие позиции? Печально, но 
нигде. 

Именно то, что мы стоим ногами на 
земле и занимаемся реальной поли-
тикой, позволяет нам оставаться впе-
реди. Можно сказать, что мы находимся 
«внутри системы», но мы боремся за 
курс, который меняет саму эту систему 
на другую. При этом сочетаем парла-
ментские и непарламентские формы ра-
боты — трезво оценивая обстановку, ко-
гда и что уместно и эффективно. 

Третье. Укрепление партийных 
структур. Выборы — всегда хорошая 
возможность проверить, что работает, 
а что не работает. Чем лучше развива-
ется отделение, тем лучше динамика 
результатов. С этой точки зрения се-
годня мы можем особо выделить Ал-
тайское, Краснодарское, Приморское 
краевые отделения и Свердловское 
областное. Отметим и серьёзный про-
рыв у Мордовского республиканского 
отделения КПРФ. Но есть и некоторые 
организации, где слабая текущая работа 
и такой же вялый результат. 

В каждом партийном отделении нуж-
но провести тщательный анализ, что 
следует совершенствовать для буду-
щей борьбы. Очевидно: выборы пока-
зали исключительную важность орга-
низации сильного контроля за ходом 
голосования и подсчётом голосов. Из-
вестны случаи, когда удавалось прове-
сти яркую кампанию, но эффект был 
почти полностью перечёркнут из-за 
массированных фальсификаций на 
участках. А причиной было то, что пар-
тийное отделение из-за недостаточной 
численности или организационных 
проблем не смогло выстроить доста-
точно сильную систему контроля. 

Власть тоже хорошо видит: там, где 
есть контроль, мы можем побеждать и 
побеждаем. Не случайно председатель 
ЦИК Элла Памфилова уже несколько 
раз выступила с нападками на членов 
избирательных комиссий с правом со-
вещательного голоса: якобы они яв-
ляются деструктивной силой, которая 
занимается провокациями и мешает ра-
ботать избиркомам. Следует ждать по-
пытку урезать полномочия членов ко-
миссий с правом совещательного голоса 
и запретить политическим партиям 
оперативно назначать таких членов ко-
миссий. Дело может дойти даже до 
полной ликвидации этого института.  

А это значит, что в будущих кампа-
ниях нам придётся защищать результа-
ты в ещё более сложных условиях, и мы 
должны будем приложить ещё больше 
усилий по организации контроля за  
выборами. Поэтому задачи наращи-
вания численности и организацион-
ного укрепления наших партийных 
отделений и реализации масштаб-
ных программ по подготовке наблю-
дателей становятся ещё более прио-
ритетными. 

Давайте использовать момент, когда 
партия находится на гребне обществен-
ного интереса, как следует займёмся 
призывом в КПРФ. Действовать надо 
разборчиво, не для «галочки» и отчёта 
в ЦК. Нужны надёжные активисты, на 
которых можно опереться. Просим по-
активнее поработать в этом плане и 
Ленинский комсомол. 

Особенно внимательно нужно отнес-
тись к этому в тех регионах, где со-
стоятся выборы в 2022 году. Страна 
будет следить: продолжится развитие 
тенденций нынешней кампании или 
нет. По губернаторским выборам ещё 
могут быть уточнения, а по выборам в 
региональные законодательные собра-
ния уже есть ясность. Они состоятся в  
6 регионах: Северной Осетии, Удмур-
тии, Краснодарском крае, Пензенской, 
Саратовской, Сахалинской областях.  

Перспективными для нас выглядят и 
предстоящие кампании в столицах. На-
бор интересный: Горно-Алтайск, Чер-
кесск, Кызыл, Барнаул, Петропавловск-
Камчатский, Владивосток, Кировск, 
Курск, Омск, Псков, Тверь, Ярославль. 

Подготовка к этим кампаниям долж-
на стать продолжением летней работы. 
Помогут и юбилейные даты, которые 
красной нитью пройдут через 2022 год: 
100-летие образования Советского Сою-
за и Всесоюзной пионерии. 

Четвёртое. Удерживать свою по-
вестку. Для укрепления завоёванных 
позиций мы должны без промедления 
включаться во все дискуссии по ост-
рым социально-экономическим вопро-
сам. Страна входит в новую кризис-
ную фазу. 

Инфляция ставит рекорды, рост её 
годового уровня к концу октября про-
гнозируется уже на уровне 7,5%. Цены 
летят вверх практически на всё. При 
этом внесённый в парламент бюджет 
на будущий год предусматривает со-
кращение расходов по многим 
ключевым социальным и экономи-
ческим статьям. Экспертный анализ 
показывает именно это. С нами уже 
вступают в полемику, приводят какие-
то другие цифры. Вероятно, сумми-
руются прогнозируемые расходы всех 
внебюджетных фондов и бюджета, и 
картина получается получше. Но дело в 
том, что раньше с нами даже не спори-
ли: пусть себе говорят, бюджет всё рав-
но будет принят без учёта их мнения и 
мнения их избирателей. Теперь так уже 
не получается. Значит, нужно конструк-
тивно и содержательно вступать в по-
лемику, доказывать свою правоту. 

Большой резонанс вызвали новости, 
что с начала будущего года правитель-
ство на 25% поднимет взносы на 
капремонт, а минтруд уже предусмот-
рительно внёс в Государственную думу 
законопроект, который изменит пра-
вила оценки масштабов бедности. Мы с 
вами знаем эти масштабы без минтру-
да. Нужно ещё активнее общаться с 
людьми, показывать, что всем подоб-
ным подходам есть альтернатива. 

Ответственные задачи на фронте реа-
лизации программы КПРФ и у нашей 
обновлённой фракции в Государст-
венной думе. Из 57 человек, которые 
будут работать в восьмом созыве, 23 че-
ловека — новые лица. 8 человек в те или 
иные времена уже были депутатами на-
шей фракции, они вернулись. А вот 15 
человек, то есть почти 30% нынеш-
ней фракции КПРФ, совсем новые 
лица в Госдуме. Это Андрей Алехин, 
Пётр Аммосов, Иван Бабич, Евгений Бес-
сонов, Анжелика Глазкова, Мария Дро-
бот, Владимир Исаков, Георгий Камнев, 
Михаил Матвеев, Олег Михайлов, Артём 
Прокофьев, Мария Прусакова, Виктор 
Соболев, Ренат Сулейманов, Ирина Фи-
латова. Пожелаем им успехов! 

Есть все основания считать, что мы 
добавили не только в количестве 
мандатов, но и в энергетике. Фракция 
уже приступила к работе, прошло рас-
пределение по комитетам. Скоро со-
стоится первое чтение бюджета, и со-
вершенно очевидно, что капитали-
стический бюджет мы не поддер-
жим. Но крайне важно подготовить 
сильные содержательные поправки 
ко второму чтению. Защищать и от-
стаивать их таким образом, чтобы из-
биратели сразу же поняли, за что они 
боролись во время нынешнего голосо-
вания. Нельзя сейчас терять эту обрат-
ную связь. Важно оставаться в посто-
янном живом контакте с общественно-
активной аудиторией, которая поддер-
живала кандидатов и партию. Особое 
внимание уделить современному и 
всестороннему освещению своей де-
путатской работы. 

Один из новых вызовов — выявление 
истинного лица «Новых людей». Они 
въехали в парламент на успешной рек-
ламной эстетике и авторитете бывшего 
мэра Якутска. Но эта партия не упала с 

Луны. Во главе стоит богатейший чело-
век с корнями из известного нам Обще-
российского народного фронта. Неко-
торые связаны с другими обществен-
ными проектами власти. Два «самовыд-
виженца» «партии власти», официально 
поддержанные мэром Москвы, уже во-
шли во фракцию «Новых людей». «Еди-
нороссы» «поделились по-братски». Ил-
люзий нет. 

Уже ясно, что они будут играть на те-
матике, связанной с малым бизнесом, 
налогами, запросами молодёжи, эколо-
гией. У них развязаны руки, они ничего 
не решают, и первое время могут до-
статочно удачно имитировать оппози-
цию. Нельзя отдавать им монополию 
на какие-то темы. Напротив, нужно 
действовать с опережением, заставлять 
поддерживать либо не поддерживать 
свои предложения. Особое внимание — 
вопросу укрепления финансовой базы 
регионов, который они видят каким-то 
своим козырем, хотя эту тему давно ве-
дём мы. 

В день первого пленарного заседания 
в партийной печати был опубликован 
программный материал руководителя 
нашей фракции «Главные требования 
времени: выход из тупика, устойчи-
вое развитие». Серьёзный установоч-
ный документ как подспорье для рабо-
ты. И не только для фракции в Госдуме, 
но и для всей нашей депутатской вер-
тикали. По итогам прошедших выбо-
ров она стала мощнее, победы одер-
жали 2296 наших кандидатов. Есте-
ственно, цифра в разы меньше, чем у 
«Единой России». Но больше, чем у всех 
остальных существующих партий, вме-
сте взятых! Давайте эффективнее ис-
пользовать эту сеть, все её горизон-
тальные и вертикальные связи. У нас 
сейчас депутатов разного уровня — 11 
тысяч 523 человека по всей стране. 

Пятое. Борьба за честные выборы. 
Важнейшая часть: довести до логиче-
ского конца все случаи беззакония и 
произвола. В настоящее время на рас-
смотрении судов и правоохрани-
тельных органов находится 356 жа-
лоб и заявлений. Председателем пар-
тии даны поручения максимально от-
работать их все. Юридическая группа 
при ЦК осуществляет постоянный мо-
ниторинг и при необходимости оказы-
вает практическую помощь в решении 
этой задачи. 

Что касается электронного голосова-
ния, то мы должны добиваться его 
отмены. Наши специалисты подгото-
вили хороший методический материал, 
он будет направлен в региональные от-
деления. Кто-то будет аргументировать 
нашу позицию в кабинетах наверху, но 
на местах нужно создавать обществен-
ное мнение. Вероятно, будем готовить 
и обращение в Конституционный 
суд: само по себе использование двух 
разных систем на одних и тех же феде-
ральных выборах нарушало конститу-
ционный принцип равенства избира-
телей. 

Серьёзную работу нужно провести 
над избирательным законодательством 
в целом: актуализировать пакет наших 
конкретных предложений с учётом всех 
проблем, которые мы выявили. Некото-
рые из них юридически чётко уже 
указаны в «особом мнении» члена 
ЦИК от КПРФ Евгения Ивановича 
Колюшина. 

Кроме того, на фоне громкой кампа-
нии преследования коммунистов, в том 
числе за так называемые несанкциони-
рованные акции, надо обратить внима-
ние на законодательство о шествиях и 
митингах, о борьбе с экстремизмом, о 
статусе депутата — с учётом изъянов 
правоприменительной практики, кото-
рая происходит на наших глазах. Ген-
надий Андреевич написал «Открытое 
обращение в адрес Президента Рос-
сии», где указаны абсолютно все фами-
лии и случаи преследования наших то-
варищей. За каждого вместе будем бо-
роться. 

Но одновременно стоит подумать о 
законодательных предложениях, как 
исключить возможность использования 
и трактовки тех или иных норм, исходя 
из конъюнктурной политической це-
лесообразности. Парламентская оппо-
зиционная партия — это не какая-то 
непонятная радикальная группа. Она 
должна иметь особые расширенные 
гарантии в части организации акций. 
Наверное, можно вновь вернуться к 
идее отдельного закона «О правовых 
гарантиях оппозиционной деятель-
ности», чтобы защитить наших акти-
вистов и сторонников. 

Уважаемые товарищи! 
В последние дни в информационном 

поле увлечённо обсуждалось, кому ка-
кие достались посты, кому какие ка-
бинеты, будет ли один новоиспечён-
ный депутат ходить в своей жилетке 
или не будет. Звучит как развлечение 
для зрителей. Будто мы живём одним 
днём. Но речь о будущем страны. 
При грамотном распоряжении ресур-
сами чуть западнее от нас из рыбацкой 
деревни в лидера по благосостоянию 
превратилась Норвегия. Чуть восточ-
нее от России — под руководством 
Компартии — второй экономикой 
мира стал Китай. 

Мы хотим видеть Россию сильной, 
влиятельной, с народом, который гор-
дится не только историей и мощью своей 
державы, но и тем, как он живёт. 

Когда мы с вами боремся за укрепле-
ние поддержки КПРФ на выборах, мы 
боремся не только за проценты и ман-
даты. Мы боремся за возможность ра-
ботать ради этих целей, за высокие 
идеалы справедливости, которые 
для нас неразрывны с чувством пат-
риотизма. 

Избирательная кампания 2021 года 
закончилась, но уже началась другая: 
за оправдание доверия тех, кто на-
деется на нас. Мы должны сделать 
всё, что можем, чтобы быть достой-
ными их надежд!

«Об итогах избирательной кампании  
2021 года и задачах партии  

по укреплению завоёванных позиций» 
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Поправки в Бюджет-
ный кодекс и отдельные 
законодательные акты, 
предложенные прави-
тельством и принятые 
Госдумой 21 октября в 
первом чтении, под-
хлестнут рост цен. В 
этом многие парламен-
тарии, в том числе и 
«единороссы», уверены, 
как говорится, на все 
сто. Но даже предвиде-
ние тяжёлых для граж-
дан страны последствий 
не помешало парламент-
скому большинству в со-
дружестве с половиной 
фракции «Новых людей» 
проголосовать «за». 

 

Законопроект очень слож-
ный. В нём сплелись во-
едино налоговые вопросы, 

проблемы межбюджетных от-
ношений, делёж казённых де-
нег и полномочий правитель-
ства и парламента. Будущий за-
кон, по меткому определению 
первого заместителя руководи-
теля фракции КПРФ Николая 
Коломейцева, напоминает 
«братскую могилу», которая от 
чтения к чтению документа в 
Госдуме наверняка будет раз-
растаться.  

Итак, всё по порядку. Зако-
нопроект закрепляет на посто-
янной основе право правитель-
ства перераспределять бюджет-
ные средства: внутри Резерв-
ного фонда, между госпрограм-
мами и, соответственно, ведом-
ствами, а также между объекта-
ми в рамках адресных инве-
стиционных программ. Это 
право кабмин вытребовал себе 
у парламента в период ухудше-
ния экономической ситуации в 
условиях пандемии для более 
оперативного принятия управ-
ленческих решений. Но, войдя 
во вкус свободного распоряже-
ния деньгами, российский «Бе-
лый дом» захотел сделать вре-
менные меры постоянными. 
Триллион направо, триллион 
налево — всё будет решать пра-
вительство практически само-
стоятельно, без принятия Гос-
думой поправок в бюджет.  

При этом замминистра фи-
нансов Алексей Лавров убеж-
дает, что изменение бюджет-
ного процесса улучшило испол-

нение бюджета. Утверждение, 
признаться, далеко небесспор-
ное. За прошлый год консоли-
дированный долг субъектов Фе-
дерации после четырёх лет сни-
жения увеличился на 383,1 
млрд руб. и составил 2,5 трлн 
руб., за этот год он подрос ещё 
на 500 млрд руб. Увеличился и 
разрыв между десятью наибо-
лее и десятью наименее обес-
печенными в бюджетном от-
ношении регионами с 2,5 раза 
в 2016 году до 2,9 раза в 2020-м. 
Задачи, связанные с капиталь-
ным строительством, выполне-
ны лишь на 64%. Так стоит ли 
распределение бюджетных 
средств отдавать на откуп пра-
вительству, пусть даже оно бу-
дет согласовывать свои реше-
ния с парламентской комисси-
ей?! Комиссия — это не весь 
парламент, всегда есть возмож-
ность договориться кулуарно, 
без привлечения внимания, как 
говорится, широкой обще-
ственности к движению казён-
ных денег. 

Ряд положений законопроек-
та касается пресловутого Фонда 
национального благосостояния. 
Правительство предложило 
сделать временную норму об 
использовании им в случае 
снижения цен на нефть ниже 
базового уровня средств Фонда 
национального благосостояния 
для покрытия дефицита бюд-
жета постоянной. Также зако-
нопроект продлевает дей-
ствующую до 2024 года норму 
об использовании доходов от 
управления средствами ФНБ на 
текущие расходы ещё на год. 
Все эти правительственные 
инициативы с новой силой 
всколыхнули спор оппозиции с 
«партией власти» о целесооб-
разности изъятия денег из эко-
номики страны для раздувания 
«подушки безопасности». По 
введённому «единороссами» 
бюджетному правилу часть до-
ходов от нефти и газа зачис-
ляется в Фонд, активы которого 

размещены за рубежом. И 20 
лет «единороссы», сидящие и в 
правительственных, и в дум-
ских кабинетах, говорят, что 
эти деньги тратить нельзя, при-
думывая разные основания: то 
надо денежную массу «стери-
лизовать», то сделать накопле-
ния на «чёрный день», то ва-
лютный курс отрегулировать. 
По сути же происходит изъятие 
природной ренты. И этому пора 
положить конец, считает пар-
ламентская оппозиция. 

Есть в законопроекте и по-
правки, касающиеся материаль-
ного достатка субъектов Феде-
рации. Правительство предло-
жило забрать у регионов труд-
нопрогнозируемые доходы от 
акцизов на средние дистилляты 
(некоторые продукты перера-
ботки нефти, в том числе мазут) 
и дать им взамен 4% поступле-
ний средств от акцизов на креп-
кий алкоголь. Некоторые пар-
ламентарии высказывали опа-
сение, что это заставит регионы 
наращивать объёмы продажи 
алкоголя. Почему бы, учитывая 
рост долгов, не оставить регио-
нам оба акциза, высказал во-
прос-пожелание коммунист Ев-
гений Бессонов. По мнению 
правительства, непредсказуе-
мость доходной базы от акциза 
на средние дистилляты создаёт 
нестабильность финансового 
положения: зачем, мол, регио-
нам эта морока? 

Изменяется и соотношение 
нормативов зачисления налога 
на добычу полезных ископае-
мых в федеральный и регио-
нальные бюджеты. Так, по кок-
сующемуся углю регионы по-
лучали 60% дохода от НДПИ, 
теперь будут получать только 
25%. Даже с учётом компенса-
ций, которые посулило прави-
тельство, Кузбасс, например, где 
добывается 84% коксующегося 
угля, теряет здесь порядка  
3 млрд рублей, встревожились 
парламентарии. Доходы не 
уменьшатся, успокоило прави-

тельство, поскольку НДПИ бу-
дет увеличен. Звучит, однако, 
тоже неутешительно.  

Николай Коломейцев, вос-
пользовавшись темой разгово-
ра, уже в который раз поставил 
перед правительством вопрос 
об обеспечении полномочий 
регионов финансовыми ман-
датами. Сегодня 70% регио-
нальных обязательств не под-
креплены денежными сред-
ствами, напомнил депутат. 

В искусстве извлечения при-
были и поддержке чужих эко-
номик российскому правитель-
ству в мире нет равных. Зам-
министра финансов как о чём-
то обыденном рассказал об од-
ной налоговой новации — вво-
дится акциз на жидкую сталь, 
который будет распределяться 
между федеральным и регио-
нальными бюджетами следую-
щим образом: 83% денежных 
поступлений — центру и 17% — 
субъектам Федерации. Такого 
акциза нет нигде, утверждают 
видавшие виды парламента-
рии. По сути, это повторение 
налогового манёвра 2018 года, 
который тогда привёл к резко-
му удорожанию бензина, заме-
тили экономисты. Сегодня 
предложенная правительством 
поправка отменяет экспортные 
пошлины на металлы, заменяя 
их НДПИ на руды цветных ме-
таллов. Таким образом, НДПИ 
взлетит в 2,5 раза, опустив при 
этом рентабельность, прибыль-
ность, инвестиционную при-
влекательность предприятий 
не только добывающей, но и 
обрабатывающей промышлен-
ности и машиностроения. И это 
при том, что в прошлом году 
уже был чуть ли не 100-про-
центный скачок цен на сталь, 
из-за чего обрабатывающая 
промышленность, столкнув-
шись с проблемой реализации 
своей продукции, оказалась па-
рализована.  

Акциз на жидкую сталь, ко-
торая получается из лома, удо-

рожает машиностроительную 
продукцию внутри страны, при 
этом импорт он не затронет, 
отметили парламентарии. Это 
вызовет сокращение производ-
ства внутри страны, падение 
ВВП и, следовательно, сокра-
щение доходов бюджета. 

Металлургическим олигар-
хам всё равно, какой там акциз 
нарисует правительство, — так 
или иначе они вложат его в 
стоимость товара! — не сомне-
вается Николай Коломейцев. Ес-
ли бы правительство действи-
тельно хотело урезонить аппе-
титы олигархов, то оно в первую 
очередь ввело бы экспортные 
пошлины. А так — за всё запла-
тит конечный потребитель.  

Отслеживая динамику цен, 
эксперты отмечают, что с янва-
ря по июль металл подорожал в 
три раза(!). После того как были 
введены экспортные пошлины, 
цены слегка откатились назад. 
А потом, уже на стадии обсуж-
дения в правительстве налого-
вых новшеств и вопроса отме-
ны экспортных пошлин, цены 
на металл снова поползли 
вверх, потянув за собой все 
остальные. Вот и ответ на во-
прос, почему дорожают про-
дукты питания. 

Этим вопросом задаются все. 
И ответ на него лежит не столь-
ко в экономической, сколько в 
политической плоскости. Ин-
тересный диалог довелось мне 
на днях услышать в магазине, 
стоя у мясного прилавка:  

— Это что ж такое?! — возму-
щался пожилой мужчина, раз-
глядывая ценники. — Если так 
дальше пойдёт, то нам скоро 
всем вегетарианцами придётся 
стать, — и, видимо, произведя в 
уме какие-то математические 
расчёты, махнув рукой, отошёл 
от витрины.  

— Надо было думать, за кого 
голосуете, — бросил ему вслед 
продавец. — Я вот уже лет пять 
на выборы не хожу. 

— Вот из-за таких, как вы, и 
скрутили нас в бараний рог, — 
задержав шаг, бросил через 
спину покупатель и, не желая 
продолжать бессмысленный 
спор, пошёл прочь. 

— Опять ты, Анатолий, во 
всём виноват, — меняя ценни-
ки, посочувствовала коллеге 
продавщица из соседнего 
овощного отдела. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Расчистили  
дорогу росту цен

Грабить и вывозить —  
вот и вся экономическая политика 
 
Выступление депутата Госдумы от КПРФ Николая АРЕФЬЕВА на пленарном заседании палаты 21 октября 

За лето мне пришлось посетить не-
сколько десятков городов и сёл в че-
тырёх регионах страны. Я насмот-

релся на руины дворцов и домов культу-
ры, на закрытые больницы и ФАПы. 

При мне из одной сельской больницы 
выгружали кровати, для того чтобы увез-
ти их в ЦРБ, а больницу закрыть за не-
надобностью. Мы сейчас спорим: надо 
прививаться или нет. Но COVID-19 
осложняет те заболевания, которые у 
человека есть, а мы лишили население 
первичной помощи, угробив всё здра-
воохранение. У нас было 12 тысяч боль-
ниц, сейчас осталось 5 с половиной. У 
нас было 2 миллиона койко-мест, сейчас 
остался один миллион и 160 тысяч па-
латочных городков. Можно в таких усло-
виях бороться с COVID-19? Нельзя. Надо 
восстанавливать здравоохранение.  

Почему мы так плохо живём? Этот 
вопрос задавали все люди, особенно в 
сельской местности. Почему в советское 
время и экономика была, и колхозы, и 
совхозы, и клубы строились, а сегодня 
всё хуже и хуже?  

Давайте посмотрим: почему у нас не 
хватает денег, почему в советское вре-
мя они были, а сегодня их нет? У нас 
Фонд национального благосостояния 
— 14 триллионов рублей, его вытащили 
из бюджета, закрыв школы, больницы, 
о которых я сейчас говорил. Для чего? 
Сказали — это, мол, «подушка безопас-
ности». Ничего подобного: случился 
COVID-19 — и ни копейки оттуда не 
взяли. Где он размещён? Большей 
частью за рубежом.  

У нас золотовалютные резервы. В 
советское время они находились внут-
ри страны, на них мы осваивали БАМ, 
Сибирь, целину, космос — всё что угод-
но, это были кредитные ресурсы. Сего-

дня 44 триллиона рублей находятся на 
Западе, кормят западную экономику, а 
Запад нас облагает экономическими 
санкциями.  

По оценке журнала «Форбс», 200 рос-
сийских олигархов владеют состоянием, 
равным 48 триллионам рублей. Где на-
ходятся эти деньги? Тоже за границей. А 
в советское время олигархов не было, и 
эти деньги были у нас в стране.  

Российский бизнес набрал долгов на 
470 миллиардов долларов и платит за 
них проценты около 700 миллиардов 
рублей. Эти деньги могли бы находиться 
в стране, но они почему-то «гуляют» за 
рубежом. 

44 тысячи наших предприятий заре-
гистрированы за рубежом и платят на-
логи по месту своей регистрации, из-за 
чего Россия теряет около 5 триллионов 
рублей в год.  

Ежегодно из страны легально выво-
зится 50 миллиардов долларов, или 3,6 
триллиона рублей по текущему курсу. 
Нам что, эти деньги не нужны? Почему 
эту ловушку нельзя закрыть? Но её не 
только не закрывают, а наоборот. В про-
шлом году «Единая Россия» приняла за-
кон, по которому экспортёры золота, 
хлеба и металлов получили право остав-
лять выручку на Западе. В результате 
наши убытки увеличатся вдвое. В 2020 
году этих товаров было вывезено на 44 
миллиарда долларов, или на 3 триллиона 
рублей. Нам что, эти деньги не нужны?  

По данным Международного валют-
ного фонда, в России размер теневой 
экономики оценивается в 38% ВВП. Если 
взять налоги упущенные, которые не 
уплачены с теневой экономики, это по-
лучается 15 триллионов рублей. Если 
всё это вместе соединить, мы теряем 
136 триллионов рублей в год — это 

шесть годовых бюджетов. Если разде-
лить эту сумму на всё население нашей 
страны, включая новорождённых, то  
получается, что каждого человека огра-
били на один миллион рублей в год.  

В советское время эти деньги работа-
ли на страну, они давали бесплатное об-
разование, бесплатное здравоохране-
ние, на них строили школы и дворцы 
культуры. Сегодня нам говорят: это по-
пулизм, не надо этого делать, надо гра-
бить и вывозить, грабить и вывозить. 
Это и есть сегодняшняя экономическая 
политика. 

Сейчас мы рассматриваем бюджет на 
ближайшие три года. При помощи про-
фицита и бюджетного правила из него 
выгребается более 2,5 триллиона рублей, 
причём на 2023 год запланировано взять 
даже более 3 триллионов рублей. Значит, 
правительство считает эти деньги не-
нужными в бюджете, но в то же время бе-
рёт в долг по 2024 год 10 триллионов руб-
лей. Какой же смысл свои деньги отдавать 
куда-то и брать в долг под проценты? 

Вы посмотрите, во что обходится эта 
афера? Доходы от размещения Фонда 
национального благосостояния в 2022 
году составят 39 миллиардов рублей, а 
расходы на обслуживание государствен-
ного долга обойдутся нам в 1,4 трил-
лиона. Объяснений этой афере нет. Мы 
задавали этот вопрос министру финан-
сов Силуанову, он на него не ответил. 

Говорят, при капитализме лучше ра-
ботает экономика, потому что, дескать, 
есть хозяин, а в Советской стране его не 
было. Вот в 1993 году появились «хозяе-
ва». И за 10 лет было уничтожено более 
80 тысяч предприятий. И, вы думаете, 
эта ликвидация экономики страны за-
кончилась? Ничего подобного. Вот ста-
тистические данные: в 2019 году пре-

кратили свою деятельность 612 тысяч 
предприятий, в 2020-м — 533 тысячи 
организаций, за девять месяцев теку-
щего года 546 тысяч предприятий. У нас 
общая скорость вымирания бизнеса  
4 тысячи организаций в день.  

В стране 5 миллионов безработных, 
30 миллионов самозанятых. Такого со-
словия в Советской России не было, те-
перь оно появилось. Долги населения 
(астрономическая сумма!) — 24 трил-
лиона рублей. Уже 200 тысяч граждан 
сегодня просрочили свои долговые обя-
зательства и пошли под суд. Уже суды 
отсудили у нищего народа 470 милли-
ардов рублей.  

Десятки тысяч обманутых дольщиков, 
обманутых вкладчиков, которые мы-
каются по нашей стране и не могут най-
ти никакой защиты, их ограбили, но за-
щиты никто не предоставляет никакой.  

Страна вымирает. Прогрессирующая 
смертность в последние годы стала 
непременным атрибутом всех стати-
стических отчётов. 

Неужели оправданно то, что творит-
ся в нашей стране?! Неужели оправ-
данна буржуазная идеология, которая 
работает исключительно на вывоз все-
го и вся из нашей страны? 

Если все цели правительства на-
правлены на разграбление государст-
ва, на вывоз его материальных ценно-
стей, в том числе и невозобновляемых 
природных ресурсов, то страна нико-
гда не войдёт ни в десятку, ни в пятёр-
ку передовых, она будет деградиро-
вать, а народ нищать. 

Я вас призываю ещё раз вдуматься в 
эти слова. Давайте что-то менять, чтобы 
в нашей стране жилось лучше, тогда нас 
будут принимать за настоящих депута-
тов и будут верить в наши дела.

В трёх городах Ростовской 
области — Миллерове, 
Зернограде и Пролетар-

ске — коммунисты получили 
большинство мандатов в мест-
ных собраниях и право выдви-
гать кандидатуру на должность 
главы. Но пока утверждён глава 
только в Миллерове. В самом 
северном городском поселении 
донского региона претендентов 
на «хлебную» должность было 
немало. Миллеровские комму-
нисты выставили достойного 
кандидата: Виталий Абакумов 
два созыва избирался муници-
пальным депутатом, занимал 
второе место на выборах депу-
татов Государственной думы, 

возглавлял профсоюзную орга-
низацию предприятия. Но по-
бедный результат на выборах 
главы города удалось получить 
только в четвёртом голосова-
нии. А ведь у него высока под-
держка за спиной — 50 ман-
датов и в других поселениях.  

В Зернограде, где в советское 
время были сосредоточены 
сельскохозяйственные учебные 
заведения и, как результат, 
треть потребляемого в стране 
хлеба выпекается из сортов 
пшеницы зерноградской селек-
ции, «дружеское» внимание ис-
полнительной власти к выбо-
рам руководства представи-
тельного органа было таким 

плотным, что решение вопроса 
застопорилось. А в городе Про-
летарске председателя Собра-
ния не удалось избрать из-за 
ковидной инфекции, которая с 
предельной точностью приня-
лась выводить из строя именно 
представителей оппозиции. Те-
перь руководству горкома 
КПРФ нужно не прозевать, ко-
гда администрация города 
предпримет попытку снова со-
брать заседание нового созыва.  

9 мандатов из 15 отдали жи-
тели посёлка Чалтырь предста-
вителям КПРФ, в Мясниковском 
районе селяне всегда следуют за 
своими земляками из райцент-
ра. Вот только исполнительная 

власть считает, что она «святее 
самого папы римского», потому 
последний шаг в выборной гон-
ке даётся нелегко. Однако жите-
ли Краснокрымского поселения 
чётко определились, и все десять 
мандатов достались представи-
телям КПРФ. 

Больше половины мандатов 
— 10 из 15 — принесли в свою 
копилку депутаты из посёлка 
Зимниковский одноимённого 
района. Пробовали чиновники 
изменить ход событий, да про-

считались: всё равно не выхо-
дит «по-медвежьи». Недаром в 
степном районе, площадь ко-
торого более 5 млн кв. км, отряд 
коммунистов две сотни, как в 
большом городе. 

 
Алексей ХОРОШИЛОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

 
q Красный глава красного го-
рода Виталий Абакумов.  

Фото автора.

Н.И. ОСАДЧИЙ, член ЦК, первый секретарь 
Краснодарского крайкома КПРФ,  
депутат Госдумы:  

«На прошедших выборах коммунисты  
Краснодарского края улучшили свой  
результат в сравнении с 2016 годом» 

 
По словам выступавшего, КПРФ организовала 

учёбу наблюдателей и наладила взаимодействие 
с организациями «Левый фронт» и «Движение 
за новый социализм», эффективно отработала в 
крае площадка «Красный контроль». 

Н.И. Осадчий предложил провести партий-
ную дискуссию на тему «Образ будущего — 
новый социализм». 

 
А.Н. ИВАЧЁВ, член Президиума ЦК КПРФ, 
первый секретарь Свердловского  
обкома КПРФ:  

«Результаты подтверждают  
правильность наших действий» 

 
Лидер свердловских коммунистов отметил, 

что представляемый им регион всегда отлича-
ли высокая политическая конкуренция и на-
саждение ельцинизма. Несмотря на это, Ком-
партия неизменно приобретает всё большую 
поддержку избирателей. 

В качестве причин роста влияния коммуни-
стов выступавший назвал широкое привлече-
ние союзников, выдвижение рабочих, каче-
ственную агитпродукцию, хорошую организа-
цию наблюдения. Он также высказался за 
жёсткую унификацию партийной символики, 
используемой в выборной агитации. 

 
С.И. КАЗАНКОВ, кандидат в члены ЦК,  
член Бюро Марийского рескома КПРФ,  
депутат Госдумы:  

«Коммунисты Марийского рескома 
КПРФ на прошедших выборах  

продемонстрировали один из лучших  
результатов в стране» 

 
С.И. Казанков привёл многочисленные факты 

«чёрного пиара» и административного давле-
ния, которые власть применила против КПРФ. 

 
О.А. МИХАЙЛОВ, член ЦК КПРФ,  
первый секретарь Коми рескома КПРФ,  
депутат Госдумы:  

«Важно прямое общение  
с гражданами» 

 
О.А. Михайлов констатировал усиление ре-

гионального отделения по итогам выборов. 
Он подчеркнул, что это в значительной степе-
ни обусловлено как антинародной политикой 
«партии власти», так и отсутствием у неё об-
раза будущего. Лидер коммунистов Республи-
ки Коми предложил развивать близкие к Ком-
партии средства массовой информации и от-
метил важность развития таких форм агита-
ции, которые обеспечат ежедневный режим 
подачи информации. В завершение выступав-
ший предложил активно внедряться в струк-
туры, связанные с «партией власти», для сбора 
информации и пресечения провокаций. 

 
В.Ф. РАШКИН, член ЦК, первый секретарь 
Московского горкома КПРФ,  
депутат Госдумы:  

«На прошедших выборах КПРФ  
одержала победу над «единороссами», 

но нашу победу украла  
«Единая Россия» 

 
В ходе выборов, отметил В.Ф. Рашкин, нашими 

противниками были использованы «грязные тех-
нологии». В буржуазных СМИ велась негативная 
агитация против кандидатов КПРФ, полиция 
препятствовала работе наших агитаторов, в окру-
гах были выставлены технические двойники на-
ших кандидатов, чтобы отобрать у них голоса. 

Но самая мерзкая технология власти, по 
мнению В.Ф. Рашкина, — это электронное дис-
танционное голосование, и против этой тех-
нологии фальсификации нет «противоядия», 
поэтому надо активнее требовать его отмены. 
«Дистанционное электронное голосование 
можно сравнить с ящиком из-под бананов, в 
котором лежит калькулятор», — образно заме-
тил В.Ф. Рашкин и призвал к поиску новых 
форм проведения уличных акций протеста. 

 
А.В. ЛЕСКИН, член ЦК, первый секретарь 
Самарского обкома КПРФ:  

«Итоги выборов в Самарской области 
были искажены» 

 
Лидер самарских коммунистов подробно 

описал средства агитации, задействованные 

партией и её союзниками, привёл примеры 
подготовленных материалов. 

Касаясь трёхдневного голосования, высту-
павший описал способы манипуляций, при-
менявшиеся «партией власти». Несмотря на 
это, по его словам, КПРФ существенно усилила 
своё присутствие в законодательных органах 
власти, в то время как поддержка провластных 
сил существенно снизилась.  

 
Н.Г. БАРЫШНИКОВА, член ЦК,  
первый секретарь Томского обкома КПРФ:  

«Избирательный штаб КПРФ  
на территории области не прекратил 

свою работу и после выборов»  
Наталья Геннадьевна рассказала, что по 

итогам прошедших выборов коммунисты 
области значительно улучшили свои пока-
затели. Но во время избирательной кампа-
нии агитаторам КПРФ противостоял мощ-
нейший административный ресурс. Напри-
мер, под угрозой насилия бандитские мо-
лодчики изымали у агитаторов КПРФ агита-
ционные материалы, а полиция даже не 
вмешивалась. 

И сейчас по итогам выборов избиркомы и 
суды не удовлетворили ни одной жалобы 
КПРФ на фальсификации, а прокуратура даже 
не даёт ответа. А фальсификации, безусловно, 
были. Об этом свидетельствует тот факт, что 
на ряде участков число граждан, проголосо-
вавших на дому, в 2—3 раза превышает число 
граждан, голосовавших обычным образом на 
избирательных участках. 

 
А.Г. АРХИЦКИЙ, член ЦК, первый секретарь 
Брянского обкома КПРФ:  

«О готовящихся фальсификациях  
в регионе коммунисты знали  

заранее» 
 
«Власть, подключив весь административ-

ный ресурс, пошла напролом», — заявил вы-
ступавший, отметив беспрецедентный мас-
штаб произвола на выборах в области. Андрей 
Георгиевич рассказал о наиболее вопиющих 
фактах нарушения выборного законодатель-
ства, которые удалось выявить. По его словам, 
фальсификации проводились повсеместно, 
имели массовый и системный характер. Вы-
ступавший с сожалением отметил: для членов 
комиссий такая ситуация зачастую является 
заурядной, что следует из комментариев на-
рушителей. 

«Мы не дадим и не позволим «отмазать» 
фальсификаторов», — сказал А.Г. Архицкий, 
заявив, что КПРФ приложит к этому максимум 
усилий. Он также потребовал отставки реаль-
ных организаторов фальсификаций. 

 
М.Н. ПРУСАКОВА, член ЦК,  
первый секретарь Алтайского крайкома 
КПРФ, депутат Госдумы:  

«Теперь у «единороссов»  
нет большинства в краевом  
Законодательном собрании» 

 
Мария Николаевна рассказала о достиже-

ниях коммунистов Алтайского края по итогам 
прошедшей избирательной кампании. Самой 
М.Н. Прусаковой удалось одержать победу в 
одномандатном округе. Были и другие победы 
коммунистов в крае в одномандатных округах 
на выборы депутатов Алтайского краевого  
заксобрания. В итоге в нём создана крупная 
фракция КПРФ, которая лишь немного усту-
пила «Единой России».  

По мнению Марии Николаевны, достижения 
КПРФ не зависели от так называемого умного 
голосования.  

М.Н. Прусакова предложила инициировать 
общенародный референдум за отмену пен-
сионной реформы. 

 
А.А. АЛЕХИН, член ЦК,  
первый секретарь Омского обкома КПРФ,  
депутат Госдумы:  

«Омск — красный город» 
 
Лидер омских коммунистов рассказал о том, 

как проходили выборы в регионе, подчеркнул, 
что, вопреки активному противодействию, 
Компартия работала эффективно и продемон-
стрировала высокие результаты, в том числе в 
столице области. 

В качестве ключевых причин успеха А.А. Але-
хин назвал системную агитационную и органи-
зационную работу. Для примера он привёл пе-
чатные издания, телеканал «Обком-ТВ» и ин-
тернет-СМИ. Также выступавший отметил сла-
женную работу самих кандидатов, позволив-
шую усилить выборную кампанию.  

 
По материалам  

пресс-службы ЦК КПРФ.

III (октябрьский)  
пленум  

ЦК КПРФ:  
из выступлений  

участников

ВЫБОРЫ-2021: ИТОГИ И УРОКИ

Красные флаги  
на красных башнях 

 
Более пяти часов обсуждали члены бюро Ростовского обкома КПРФ итоги выборов. Их 

главный итог: красные флаги никто не посмеет снять с флагштоков зданий 192 админист-
раций городов, сёл, станиц и посёлков области. А в годовщину Великого Октября, когда в посе-
лениях будут назначены новые руководители, Октябрьский автопробег можно провести от 
Зернограда до станицы Жуковской на Цимлянском водохранилище. Здравицы в честь годовщины 
Великой Октябрьской социалистической революции будут провозглашать красные мэры.

Его провёл председатель ЦКРК КПРФ Н.Н. 
Иванов. 

На заседании были рассмотрены следующие 
вопросы: 

1. Об утверждении официальных уполномо-
ченных представителей Центральной конт-
рольно-ревизионной комиссии по работе с 
региональными отделениями КПРФ. 

2. Об утверждении постоянных комиссий 
ЦКРК КПРФ и их персонального состава. 

3. О внесении изменений и дополнений в 
Положение ЦКРК КПРФ «О порядке рассмот-
рения персональных дел и апелляций (жалоб) 
в контрольно-ревизионных органах «КОММУ-
НИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ». 

4. Об основных характеристиках состава 
контрольно-ревизионных органов КПРФ на 
текущий отчётный период. 

5. Об исполнении Постановления Президиу-
ма ЦКРК КПРФ. 

6. О рассмотрении апелляционных и иных 
обращений, поступивших в адрес ЦКРК КПРФ. 

7. Разное. 
В работе заседания приняли участие: члены 

ЦК и ЦКРК КПРФ, приглашённые. 
На заседании выступили: председатель, за-

местители председателя ЦКРК, члены Прези-
диума Центральной контрольно-ревизионной 
комиссии, члены ЦК КПРФ, приглашённые. 

Итоги работы заседания подвёл председа-
тель ЦКРК КПРФ Н.Н. Иванов.

22 октября состоялось 
заседание III пленума 

ЦКРК КПРФ
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

«Чёрный ящик»  
самозванцев 

 
Депутаты-коммунисты Госдумы провели 24 октября в Брюсовом пере-

улке Москвы встречу с избирателями, подвергнув резкой критике дистан-
ционное электронное голосование и прочие махинации, которыми воору-
жилась власть на прошедших в сентябре выборах в Госдуму.

Стоит отметить, что перед началом встречи 
полицейские стали преследовать машину 
горкома партии, в которой было звукоуси-

ливающее оборудование. Технику пришлось пе-
регрузить в такси. Однако сотрудников горкома 
задержали и отвезли в отдел полиции.  

— Мы выходили и будем выходить на улицы, 
чтобы общаться с москвичами, — подчеркнул, 
выступая перед горожанами, первый секретарь 
Московского горкома КПРФ, депутат Госдумы 
Валерий Рашкин. — Люди хотят знать информа-
цию о том, как идут суды, как идёт работа депу-
татов-коммунистов, чтобы убрать из законода-
тельства дистанционное голосование. Как чело-
век и политик я открыто говорю, что ДЭГ — это 
возможность стопроцентной фальсификации 
для властей. Им это выгодно. Но невыгодно на-
роду. У него отобрали право выбора. Электрон-
ное голосование — это «чёрный ящик». 

Валерий Фёдорович также отметил, что си-
туация с ДЭГ вызвала огромное возмущение в 
обществе. 

— В Москве все 15 округов выиграли само-
званцы из «Единой России», — продолжил  
В. Рашкин. — Голоса они своровали и у КПРФ, и у 
избирателей. Москвичи — смелые люди. Они 
вышли протестовать 20 и 25 сентября. Потому 
что им не всё равно, как они живут, они не хотят 
участвовать в электронном рабстве. Мы подали 
32 иска в Пресненский суд Москвы. Мы готовы 
были разбираться, полагаясь на честную судеб-
ную систему. Я надеялся, что правда будет на 
нашей стороне. Однако суд и власть оказались 
заодно.  

Пресненский суд уже отклонил иски экс-кан-
дидатов в Госдуму от КПРФ Андрея Гребенника, 

Игоря Суханова и  Валерия Рашкина, которые 
оспаривали итоги дистанционного электронного 
голосования. Но мы доведём дело до конца. 
Дойдём до Международного суда, где, надеюсь, 
система правосудия всё-таки ещё существует. 

Выступивший затем член Президиума ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Сергей Обухов напом-
нил, что в этот раз на выборах голосовали 8 мил-
лионов так называемых надомников, людей за-
гоняли на участки в течение трёх дней. Однако и 
этого оказалось мало. Чтобы сфальсифицировать 
в свою пользу ещё больше голосов, власти и 
придумали ДЭГ — систему, которая якобы при-
меняется во всём мире.  

— Это брехня, что подобная система внедрена 
повсеместно, — сказал Обухов. — И мы выступаем 
против неё, а не против прогресса, в чём нас об-
виняют многие. Мы против противоправных дей-
ствий властей и против нечестных выборов. ДЭГ 
в Москве и в России наша партия не признаёт. 

Кандидат в депутаты Госдумы от КПРФ Миха-
ил Лобанов отметил, что, лишив москвичей вы-
бора, власти подкрепили своими кандидатами 
от «Единой России» свои интересы, которые и 
будут лоббировать.  

— Они тесно связаны с застройщиками, с 
теми, кто вырубает скверы, кто загрязняет воздух 
и убивает наши дворы. Их команда — это угроза 
нормальной, комфортной жизни в Москве, — 
считает Лобанов. 

В завершение коммунист Николай Волков 
подчеркнул, что сейчас одна из главных задач 
КПРФ — это борьба против системы ДЭГ и её 
распространения не только на Москву, но и на 
всю страну. 

Мария КЛИМАНОВА.

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

«После переговоров с предста-
вителями руководства шахт 
появилась информация о том, 

что на выплату зарплатного долга гор-
някам «Добропольской» и «Алмазной» 
перевели 22,5 млн гривен и шахтёры 
приостановили свою акцию», — со-
общил в день протеста председатель 
Независимого профсоюза горняков 
Украины (НПГУ) Михаил Волынец. 

21 октября «загрохотало» уже на западе 
страны. Горняки государственных шахт 
Львовщины, получившие полную зар-
плату только за май, обратились к прези-
денту Украины Владимиру Зеленскому, 
центральным и местным властям с 

просьбой перестать над ними издеваться. 
Галицкие шахтёры выдвинули ультима-
тум: если им не выдадут зарплату до 29 
октября, они начнут массовые протест-
ные митинги и перекрытие дорог.  

— Украинское государство задолжало 
рабочим принадлежащих ему угольных 
шахт 1 млрд 944 млн гривен, — заявил 20 
октября в интервью телеканалу LIVE ли-
дер НПГУ М. Волынец. — К концу года 
этот долг может вырасти до 2,5 млрд 
гривен. Такие государственные пред-
приятия, как «Первомайскуголь», «Сели-
довуголь», задолжали шахтёрам зарплату 
ещё за прошлые годы начиная с 2015-го. 
Горняцкие семьи не в силах оплатить 

коммунальные услуги, им отключают газ 
и электричество. Людей загоняют в бе-
зысходность, из которой они станут вы-
рываться. Шахтёры готовы пешком идти 
на Киев, невзирая ни на какие запреты. 

Бастовать украинским горнякам при-
дётся долго. Пора вместе с экономиче-
скими требованиями выдвигать поли-
тические. Правящий буржуазно-нацио-
налистический режим не может и не 
хочет управлять доставшейся ему от 
УССР мощной топливно-энергетиче-

ской отраслью. В проекте госбюджета 
на следующий год расходы угольных 
предприятий страны недофинансиро-
ваны на 4,5 млрд гривен. Это сумма, не-
обходимая для выдачи горнякам зара-
ботанных ими денег и оплаты потреб-
лённой шахтами электроэнергии. 

 
Анастасия ЧЕРНЫШ. 

 
q Протестуют горняки шахт «Добро-
польская» и «Алмазная».

Шахтёры  
предупреждают... 

 
19 октября горняки шахт «Добропольская» и «Алмазная» (ГП 

«Добропольеуголь-добыча» из подконтрольной Украине части Донец-
кой области) вышли на акцию протеста. Они заявили, что с 20 ок-
тября остановят добычу и отгрузку угля, если им полностью не вы-
дадут зарплату за сентябрь. Задолженность перед протестующими 
угольщиками превысила 30 млн гривен (1 гривна равна 2,68 руб.).

К совершенно пессимистическим выводам 
приводит анализ последних данных, опубли-
кованных Госстатом Украины. Промышлен-
ное производство в сентябре текущего года 
по сравнению с августом упало на 1,8%! 

Сколько оптимизма излучали провластные эко-
номисты, когда Госстат сообщал, что с начала 
2021 года и по август включительно промыш-

ленность демонстрировала постоянный «рост» аж на 
1,4%! При этом скромно умалчивалось, что ровно год 
назад за взятый для сравнения период с января по 
август 2020-го промышленное производство на 
Украине рухнуло на 6,2% по сравнению с предыду-
щим, 2019 годом. 

Понятно, что для рейтингов и пиара бездарной вла-
сти приятно было говорить хоть о каком-либо про-
грессе, пусть даже и относительно «дна болота». И вот 
тебе: оказалось, что то было «не дно» и украинской 
экономике ещё есть куда падать. 

Снижение объёмов производства в августе 2021 
года произошло в следующих отраслях промышлен-
ности: добывающая — на 4,1%; производство кокса и 
продуктов нефтепереработки — на 25,6%; химическая 
— на 2,6%; производство пластмассы и резины — на 
8,6%; металлургическое производство — на 7,8%. 

По сообщению Госстата Украины, в январе — сен-
тябре 2021 года прирост производства сельхозпро-
дукции составил 1,9% по сравнению с показателями 
аналогичного периода прошлого, неурожайного года. 
Отметим, что рост производства продукции расте-
ниеводства достиг 4,1%. А вот продукции животно-
водства на Украине всё равно на 4,7% меньше, чем в 
прошлом году. 

Экономический кризис на Украине серьёзно усугу-
бился ещё и энергетическим, когда цены на газ и дру-
гие виды топлива выросли сразу в несколько раз. В це-
лом промышленное производство на Украине снижа-
ется уже второй месяц подряд. И процесс этот будет 
усиливаться на фоне энергетического кризиса. В на-

стоящий момент более 40% украинских заводов нахо-
дятся на грани остановки из-за высоких цен на энер-
гоносители… 

Вот только один, но зато самый свежий и вопиющий 
пример. В Славянске Донецкой области, на подконт-
рольной Украине территории, 23 октября прекратила 
работу одна из крупнейших в стране ТЭС. Причина — 
отсутствие угля! В Донбассе отсутствует уголь?! Пол-
ный абсурд для здравомыслящего человека, но именно 
об этом свидетельствуют данные Укрэнерго. Оба блока 
теплоэлектростанции полностью остановлены. По ин-
формации минэнерго Украины, по состоянию на вечер 
22 октября угля на ТЭС оставалось максимум на сутки. 
Также менее чем на 10 дней запаса топлива имеют 
Трипольская, Змиевская, Криворожская, Запорожская, 
Бурштынская, Углегорская и Кураховская ТЭС.  

Отметим, что произошедшие на Украине за годы её 
так называемой независимости негативные процессы 
и тенденции в экономике, выражающиеся в первую 
очередь в разрушении и уничтожении промышленно-
сти, очевидны. Современная Украина уже не способна 
не только произвести собственный «Запорожец», но и 
прокормить и обогреть остатки собственного, резко 
сократившегося населения. 

Леонид АНДРЕЕВ.

Дохозяйствовались

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Между республиками 
Центральной Азии обост-
ряются разногласия по 
вопросу отношений с Аф-
ганистаном. Если тад-
жикские власти преду-
преждают о возможно-
сти вторжения, то неко-
торые страны предпочи-
тают задабривать «Та-
либан»* гуманитарной по-
мощью и обещаниями со-
вместных проектов. 

Захват Афганистана тали-
бами стал моментом ис-
тины по целому ряду 

аспектов. Так, он продемон-
стрировал пренебрежительное 
отношение США и других им-
периалистических держав к 
своей обслуге, помогающей 
управлять захваченными стра-
нами. Кроме того, данные со-
бытия показали невозмож-
ность — по крайней мере, в 
обозримом будущем — созда-
ния Центральноазиатского 
союза. Идеи об интеграции ре-
гиона высказываются регуляр-
но, но дальше благих пожела-
ний дело не идёт. И вряд ли 
пойдёт, поскольку даже такой 
серьёзный вызов, как победа 
исламистов, не смог сплотить 
республики. 

Таджикистан продолжает на-
стаивать на опасности смены 
власти в Афганистане. Недавно 
в республике прошли учения 
коллективных сил оперативно-
го реагирования ОДКБ. Высту-
пая перед военнослужащими, 
министр обороны Таджикиста-
на Шерали Мирзо заявил о ка-
тастрофических изменениях в 
соседней стране. «Движение 
«Талибан»*, захватившее сило-
вым способом власть и не по-
лучившее признания мирового 
сообщества как легитимное 
правительство, не в состоянии 
обеспечить нормальное функ-
ционирование всех механизмов 
власти, — сообщил он. — Терро-
ристические группировки по-
лучили большое количество во-
оружений, значительно укрепи-
ли свои позиции и создают 
условия для превращения Аф-
ганистана в плацдарм для даль-
нейших действий в регионе». 

О тревожной обстановке рас-
сказал и глава госкомитета на-
циональной безопасности рес-
публики Саймумин Ятимов. По 
его словам, ежедневно таджик-
ско-афганскую границу пы-
таются пересечь 500—600 че-
ловек, а общее число беженцев 
превысило 15 тысяч. «Ситуация 
в Афганистане имеет реальную 
угрозу не только для безопас-
ности Таджикистана и других 
стран Центральной Азии. Это 
угроза для всего постсоветского 
пространства, особенно регио-
нов с мусульманским населе-
нием», — подчеркнул Ятимов.  

Обосновывая свои опасения, 
таджикские власти ссылаются 
на заявления самих боевиков. В 
октябре главарь группировки 
«Джамаат Ансаруллах»* Махди 

Арсалон (он же Мухаммад Ша-
рифов) сообщил о готовности к 
вторжению в соседнюю респуб-
лику. Напомним, организация 
состоит преимущественно из 
таджиков. Во время генераль-
ного наступления талибы пере-
дали под её контроль пять 
уездов провинции Бадахшан, 
граничащей с Таджикистаном. 
В свою очередь заместитель гу-
бернатора провинции Нисор 
Ахмад Ахмади заявил о прибы-
тии сюда элитных подразделе-
ний войск «Талибана»*, уком-
плектованных в том числе 
смертниками. Последних чи-
новник назвал «мужественными 
бойцами», без которых была бы 
невозможна победа над США.  

В Душанбе не ограничивают-
ся предупреждениями. По дан-
ным СМИ, за последние недели 
страну посетил целый ряд 
функционеров свергнутого та-
либами правительства. Среди 
них бывший министр обороны 
Бисмилла Хан Мохаммади, экс-
глава МИД Салахуддин Рабба-
ни, отставной вице-президент 
Амрулла Салех, а также руково-
дитель вооружённого сопро-
тивления в провинции Пан-
джшер Ахмад Масуд. О содер-
жании переговоров не сообща-
ется, но в Кабуле сильно раз-
дражены этими контактами, за-
являя о «вмешательстве в дела 
Афганистана». 

Другие республики предпоч-
ли протянуть талибам руку 
дружбы. В середине октября Ка-
бул посетила казахстанская де-
легация во главе со спецпред-
ставителем президента по меж-
дународному сотрудничеству 
Ержаном Казыханом. Гостей 
приняли первый замглавы пра-
вительства Абдул Гани Барадар 
и министр иностранных дел 
Амир Хан Муттаки. Стороны 
обсудили восстановление тор-
гово-экономических связей и 
обучение афганских студентов 
в Казахстане. Делегация при-
ехала в Кабул не с пустыми ру-
ками. Казахстан передал Афга-
нистану 5 тысяч тонн муки и 
предложил поставить разрабо-
танную в республике вакцину 
от коронавируса «Казвак».  

Ещё большую активность 
развернула узбекская диплома-
тия. 7 октября официальный 
визит в Кабул совершил ми-
нистр иностранных дел респуб-
лики Абдулазиз Камилов. В хо-
де встреч с руководством та-
либского правительства обсуж-
далось возобновление совмест-
ных инфраструктурных про-
ектов, в том числе строитель-
ство ЛЭП Сурхан — Пули-Хумри 
и железной дороги Термез — 

Мазари-Шариф — Кабул — Пе-
шавар. Кроме того, достигнута 
договорённость об участии 
Ташкента в реконструкции 
аэропорта афганского города 
Мазари-Шариф.  

Спустя девять дней Узбеки-
стан посетила делегация «Та-
либана»* во главе с заместите-
лем главы афганского прави-
тельства Абдул Саламом Хана-
фи. В приграничном городе 
Термез состоялись переговоры 
с вице-премьером узбекского 
правительства Сардором Умур-
заковым. Стороны сосредо-
точили внимание на вопросах, 
до этого затронутых в Кабуле, и 
решили создать рабочие груп-
пы. Каждая из них займётся 
конкретным направлением со-
трудничества — энергетикой, 
транспортом, безопасностью 
границ и т.д. Кроме того, до-
стигнута договорённость о раз-
работке «дорожной карты» дву-
сторонних отношений. Как со-
общили в Ташкенте, один из её 
пунктов предусматривает соз-
дание межправительственной 
комиссии. 

Выбор Термеза как площадки 
для переговоров не случаен. Го-
род превратился в перевалоч-
ный пункт для поставок гума-
нитарной помощи Афганиста-
ну. 32 тонны гуманитарных гру-
зов доставило сюда управление 
верховного комиссара ООН по 
делам беженцев, 40 вагонов с 
продуктами получено от все-
мирной продовольственной 
программы ООН. 

Что касается объединения 
усилий постсоветских респуб-
лик для борьбы с возможным 
вторжением, то в Ташкенте от-
рицают серьёзность угрозы. По 
словам Камилова, некоторую 
опасность могут представлять 
лишь отдельные экстремист-
ские организации, а не Афга-
нистан в целом. Поэтому, про-
должил дипломат, Узбекистан 
не собирается возвращаться в 
ОДКБ, откуда он вышел в 2012 
году. «Наша республика обла-
дает значительным собствен-
ным потенциалом для обес-
печения национальной без-
опасности», — утверждает ми-
нистр. 

Пока трудно сказать, какая 
из стратегий является верной. 
Это покажет время. Но столь 
явный разброд среди ближай-
ших соседей вряд ли сослужит 
народам региона хорошую 
службу. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
 
* Организация, запрещённая в РФ.

Опасный разлад 
на афганском 
направлении

АНКАРА. Турция объявила 
персонами нон грата послов деся-
ти государств: ФРГ, Дании, Канады, 
Нидерландов, Новой Зеландии, 
Норвегии, США, Финляндии, Фран-
ции и Швеции. По мнению прези-
дента Реджепа Тайипа Эрдогана, 
дипломаты нарушили Венскую 
конвенцию, подписав обращение 
с призывом освободить правоза-
щитника Османа Кавалу — осно-
вателя культурного фонда, соз-
данного для поддержки нацио-
нальных меньшинств в Турции. 
Правозащитник, выступающий за 
примирение турок с армянами и 
курдами, проходил обвиняемым 
по делу о беспорядках 2013 года 
в Стамбуле, был оправдан зимой 
2020-го, но почти сразу же вновь 
задержан, на сей раз по делу о по-
пытке госпереворота в 2016-м. В 
Анкаре считают, что Кавала связан 
с деньгами Джорджа Сороса и с 
террористическими организация-
ми. Демарш западных послов ту-
рецкое руководство назвало не-
простительным вмешательством 
во внутренние дела. 

 
СОФИЯ. В столице Болгарии, Бур-

гасе, Пловдиве и других городах 
страны состоялись акции протеста 
против введения «ковид-сертифи-
катов». Участники демонстраций, на-
звавшие новые меры борьбы с ко-
ронавирусом «дискриминацией 
граждан, не имеющих зелёных сер-
тификатов», блокировали дорожное 
движение и на время остановили 
работу общественного транспорта. В 
Софии манифестант ударил мини-

стра образования технического пра-
вительства Болгарии Николая Ден-
кова. Нападавшим оказался пред-
ставитель политической партии «Воз-
рождение». 45-летний мужчина за-
держан и предстанет перед судом. 

 
ТАПАЧУЛА. Около шести тысяч 

мигрантов  — гаитян, гватемальцев, 
сальвадорцев и гондурасцев — 
продолжают путь из этого мекси-
канского города к столице страны, 
несмотря на столкновения с поли-
цией. В Мехико люди намерены 
обратиться к властям с просьбой 
предоставить им документы, поз-
воляющие находиться в республи-
ке и перемещаться по её террито-
рии на законных основаниях. В ав-
густе президент Мексики заявил, 
что власти продолжат сдерживать 
миграционные потоки, подчеркнув 
при этом необходимость решать 
проблемы, вынуждающие людей 
покидать свои страны. 

 
МАДРИД. Премьер-министр 

Испании Педро Санчес пообещал 
запретить проституцию в королев-
стве. Выступая на слёте своей Со-
циалистической партии, глава пра-
вительства заявил, что считает пре-
доставление секс-услуг за деньги 
современной формой рабства. В 
Испании проституция декримина-
лизована последние 25 лет. От-
расль переживает настоящий бум: 
по оценкам специалистов, в ней 
заняты до 300 тысяч женщин.  

По сообщениям информагентств 
подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В Эстонии началось слушание 
дела правозащитника Сер-

гея Середенко. О его задержа-
нии стало известно 30 марта 
2021 года. Государственная 
прокуратура предъявила автору 
Baltnews, «русскому омбудсме-
ну» в Эстонии С. Середенко по 
истечении шести месяцев его 
содержания под стражей обви-
нение в антигосударственной 
деятельности. Харьюский 
уездный суд решил, что про-
цесс будет проходить за закры-
тыми дверями. Это означает, 
что информацию о ходе судеб-
ного процесса не предоставят. 

Детали дела не разглашают 
ни Госпрокуратура, ни адвокат 
обвиняемого. Правозащитнику 
вменяются в вину: участие в 
конференциях (Европарламен-
та, ОБСЕ и т.п.), публицистиче-
ские выступления, подрыв ре-
путации госорганов и учреж-

дений, связь с российскими 
спецслужбами. До пандемии 
коронавируса он принимал 
участие в международных 
«круглых столах» по правам че-
ловека, общался с коллегами-
правозащитниками из разных 
стран мира, в том числе из Рос-
сии. Середенко делал доклады 
на международных конгрессах 
по правам человека, содержа-
щие критику политики правя-
щих властей Эстонии в отно-
шении русскоязычного населе-
ния, публиковал научные со-
циологические исследования в 
различных сборниках. Это и 
есть нанесение «страшного вре-
да» Эстонской Республике. 

Середенко не признаёт себя 
виновным. Он утверждает, что 
у прокуратуры ничего нет: ни 
подходящей статьи закона, ни 
события преступления, ни до-
казательств — вообще ничего, 

38 страниц обвинительного за-
ключения — пустая словесная 
шелуха. В средства, «получен-
ные преступным путём», про-
куратура засчитала даже его го-
норары и расходы на транспорт 
и гостиницы. 

Защитники Середенко обра-
щались в Харьюский уездный 
суд с просьбой изменить меру 
пресечения правозащитнику с 
содержания под стражей на 
электронное наблюдение, од-
нако в ходатайстве было отка-
зано.  

Сергей Середенко намерен 
баллотироваться на предстоя-
щих местных выборах в город-
ское собрание Маарду как не-
зависимый кандидат. В сентяб-
ре он собирался поступить в 
аспирантуру на юрфак СПбГУ.  

 
Юлюс ЯНУЛИС, 

г. Таллин.

Суд над правозащитником

Девять новых железнодо-
рожных веток общей про-

тяжённостью 2362 километра 
намечено построить в Социа-
листической Республике Вьет-
нам к 2030 году и модернизи-
ровать все существующие 
маршруты. Об этом, как со-
общает Вьетнамское информа-
ционное агентство, заявлено в 
стратегии развития системы 
железнодорожного транспорта 
на 2021—2030 годы с перспек-
тивой до 2050 года. 

Самым масштабным про-
ектом станет 1455-километро-
вый высокоскоростной марш-

рут, который соединит Ханой с 
расположенным на юге важ-
нейшим экономическим цент-
ром страны — городом Хоши-
мином. В соответствии со стра-
тегией планируется также пол-
ностью обновить и модерни-
зировать все ныне существую-
щие железнодорожные направ-
ления общей протяжённостью 
2440 километров, соединив их 
с международными транспорт-
ными маршрутами.  

Затраты на реализацию ам-
бициозного плана развития от-
расли могут превысить 10 млрд 
долларов.

Крупнейший профцентр 
Уругвая, носящий название 

«Межпрофсоюзный пленум 
трудящихся — Национальный 
союз трудящихся» (PIT-CNT) в 
своём заявлении выразил со-
лидарность с Кубой и призвал 
международное сообщество 
осудить блокаду острова со сто-
роны США. 

Организация заострила вни-
мание на том, что, вопреки 
враждебной политике Вашинг-

тона, Куба осталась верна «глу-
бокому революционному ви-
дению развития республики, 
заботясь о здоровье, продо-
вольственном обеспечении и 
образовании своего народа». «В 
очередной раз представители 
PIT-CNT требуют уважать суве-
ренитет каждой из стран ми-
ра», — такими словами завер-
шается заявление профсоюз-
ного объединения. 

Пренса Латина.

От Ханоя до Хошимина

Уругвайский профсоюз  
встал на защиту Кубы

q В столице Великобритании состоялась акция в поддержку Джулиана Ассанжа, заключённого в 
тюрьму строгого режима Белмарш в Лондоне. Сотни сторонников основателя сайта компроматов 
«Викиликс», вышедшие на улицы с плакатами «Нас миллионы!», «Свободу Ассанжу!», «Нет — экс-
традиции!», призвали администрацию Джо Байдена снять все обвинения с австралийца. Де-
монстрация была организована в преддверии апелляции американской стороны по поводу экс-
традиции Ассанжа в США, где ему грозит до 175 лет тюрьмы по обвинению в «самом крупном 
хищении секретной информации в истории страны». Слушания пройдут в Лондоне на этой 
неделе. В начале января британский суд отказался выдать США создателя «Викиликс», объяснив, 
что в случае экстрадиции Ассанж может совершить самоубийство. В том же месяце суд отклонил 
прошение об освобождении австралийца под залог.                                                    Фото Рейтер.


